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¿Y  QUE  PASO  CON  EL  PACTO  HISTÓRICO?

Supimos que los quedaron con los crespos hechos 
fueron los militantes del pacto histórico de La 
Guajira, fueron meses a la expectativa de la 
designación presidencial para gobernador de 
departamento, hicieron públicos en varias 
oportunidades los posibles gabinetes para tomar 
las riendas del palacio de la marina, hasta su propio 
Guaido tuvieron durante meses, personaje que por 
cierto se recorrió el territorio guajiro y que 
“haciendo un verdadero diagnóstico de la mano de 
la gente” y lo que esta era comiendo sabroso en 
buffet, bebiendo buen whisky y recibiendo 
prebendas económicas, como quien dice: 
comprometiendo las vigencias futuras del 
presupuesto. Mucho verdadero circo. 

SE  DESPEJA  EL  PANORAMA 

Supimos que el panorama institucional comienza 
a despejarse después de meses y meses de 
rumores e incertidumbres en la gobernación de La 
Guajira, la nueva gobernadora Diala Wilches llego 
con la mejor actitud al palacio de la marina, se 
reencontró con muchos amigos y conocidos, e 
inmediatamente dejo un mensaje de unidad y 
trabajo en equipo. Serán 10 meses de ardua labor, 
muchos procesos administrativos están en 
ejecución y otros se le tienen que dar forma en un 
corto plazo para ponerlos a rodar. Lo cierto es que 
la expectativa en general es positiva, esperemos a 
ver si el equipo sale por la puerta grande. 

LA  PUJA  DE  LA  NUEVA  HISTORIA 

Supimos que cuando todo parecía definido a favor 
de Vicente Berardinelli le volvieron a meter freno 
de mano, el manejo que se le ha dado a las 
diferentes precandidaturas en la “Nueva Historia” 
no ha sido la mejor. Vientos de rebeldía y fracturas 
soplan en la colectividad azul y los máximos líderes 
llaman a la calma. El mecanismo para escoger el 
candidato se debe conciliar y definir de una vez por 
todas, que las partes sientan garantías, sino el 
reventón es inminente. Ojo Vanchito, que esto no 
es un tema de falsos influencers… ¡En la jugada 
pues!

PROMESA  CUMPLIDA

Supimos que el pasado jueves el júbilo en el barrio 
San Martin de la ciudad de Valledupar fue total, 
después de 7 años de tener clausurado la sala de 
urgencias y de hospitalización del Hospital 
Eduardo Arredondo Daza, el Alcalde Mello Castro y 
el Director de Hospital Miguel Soto Ruiz hicieron 
entrega las obras de remodelación, unas 
instalaciones completamente nuevas y dotadas de 
equipos médicos de última generación. La 
operatividad no se hizo esperar y de manera 
inmediata pusieron en funcionamiento las 
instalaciones para la comunidad en general. Este 
propósito administrativo fue unas de las banderas 
de Castro González durante su campaña a la 
alcaldía en las elecciones del 2019. ¡Promesa 
cumplida Valledupar!

LOS  TIENE  LOCOS  ROY

Supimos que durante la semana el presidente del 
Senado Roy Barrera hizo lanzamiento de su nuevo 
p a r t i d o  p o l í t i c o  “ L a  F u e r z a  d e  L a  P a z ” , 
demostrando nuevamente su nivel de alta 
influencia en el gobierno Petro y como se marcara 
los lineamientos electorales para las elecciones 
regionales del próximo octubre. Esto genero un 
tsunami de reacciones en el pacto histórico, 
aquellos militantes que siguen convencidos que el 
discurso de la campaña a la presidencia fue real, se 
aferran a una doctrina que no sirve para gobernar 
en la “democracia” colombiana. Mientras Gustavo 
Bolívar, las bodegas Twitteras y compañía se 
rasgan las vestiduras; Petro, Santos y Roy buscaran 
tener la mayor cantidad posibles de gobernaciones 
y alcaldías. El tira y afloja está buenísimo, ya 
veremos en que termina este mini show ancestral. 

ENVÍA  TUS  COMENTARIOS  AL  WHATSAPP  +57 (316) 632 - 8655

¿SUPO NO         O???
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LOS  TWEETS  QUE  HAN  SIDO  MEDIÁTICOS  DURANTE  LA  SEMANA

PARA NUNCA OLVIDAR LA DECLARACIÓN 
Nicolas Gómez Arenas - Politólogo y Comunicador Megacarcel - El Salvador

“Quien es más vergonzoso para el Pacto Histórico:

1. Alex Flórez borracho y meado agrediendo policías.
2. Susana Boreal contratando al novio sin experiencia 

y pagándole 9 mm de nuestros impuestos.
3. Petro mintiendo con fotos de hospitales Venezolanos”

“Así fue el traslado del primer grupo de 2.000 reos
 fueron trasladados este viernes 24 de febrero de 

2023 al centro penitenciario más grande de América, 
diseñado para resguardar 40.000 criminales”
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Dijo el MinDefensa que el asesinato de 
policías por parte del Eln es un “incidente” 
y que en "el propósito de llegar a un 

acuerdo de paz” no debería “conducir a la 
terminación del cese [al fuego]”. 

Las declaraciones son muy graves. Por un lado, son 
mentirosas. La muerte premeditada y provocada 
de un policía o de un soldado no es un “incidente", 
no es un mero percance, un accidente, un 
contratiempo, es un homicidio. Y no un homicidio 
cualquiera. De acuerdo con el art. 104 del Código 
Penal, es una circunstancia de agravación de la 
pena asesinar una "persona que, siendo miembro 
de la fuerza pública y/o de los organismos que 
cumplan funciones permanentes o transitorias de 
policía judicial, se encuentre en desarrollo de 
procedimientos regulados a través de la ley o 
reglamento”. Las normas penales pretenden 
sancionar con mayor dureza el asesinato de 
policías y soldados porque cumplen funciones 
fundamentales para la sociedad. 

El Ministro, que debería apoyar y defender a las 
Fuerzas Militares y la Policía, las desprecia. Es el 
mismo personaje que prohibió que se les llamara 
héroes, el que recortó su presupuesto en medio de 
una cada vez peor situación de violencia e 
inseguridad, el que protege a los grupos armados 
ilegales al impedir que se use el poder aéreo contra 
sus campamentos. El mismo que suspendió la 
erradicación forzada, el que hizo que se devolviera 
el glifosato que la Policía ya había comprado 
porque ahora tampoco se hace erradicación 
manual, aunque estemos ahogándonos en coca. El 
mismo que ha frenado las operaciones de la Fuerza 
Pública en un 70% en el último trimestre del 2022 y 
en cifras seguramente peores en lo que va de este 
año, todo en beneficio de los mafiosos. De hecho, 
si se comparan febrero del 22 y el de este año, no es 
solo que ahora no se haga ninguna erradicación, 
sino que las incautaciones cayeron de 24 toneladas 
a apenas 7 y la destrucción de laboratorios se 
desplomó de 127 a 45, los datos más bajos en al 

menos 14 meses.

El mismo que permite que los costosos Blackhawk 
de las Fuerzas Militares se usen para pasear a 
Francia Márquez y que, en cambio, se demoró tres 
días para permitir la evacuación del patrullero 
Samuel  Rivera,  her ido en e l  ataque con 
francotirador en el “incidente” en el que los elenos 
asesinaron a su compañero Jaison Jiménez 
Charrys.

Por el otro, la afirmación de Velásquez supone 
implícitamente que el cese del fuego con el Eln 
está vigente. El mismo cese del fuego que se 
anunció en nochevieja, que nunca se consultó con 
la Fuerza Pública, que fue desmentido de 
inmediato por los elenos y que en realidad no se 
había acordado con ninguno de los grupos 
violentos con los que según Petro se había 
acordado. El mismo que el viernes Pablo Beltrán, 
cabeza de los elenos, negó con vehemencia que 
existiera. 

Una entelequia de cese del fuego que, sin 
embargo, Velásquez defiende para menospreciar 
el asesinato de policías. Un cese del fuego que, 
según un alto jerarca de la Iglesia y un congresista 
de las jurisdicciones de paz, solo supone que los 
grupos violentos y la Fuerza Pública dejen de 
enfrentarse pero que no exige que esos violentos 
dejen de atacar a los civiles ni de delinquir. Un cese 
del fuego que, en realidad, solo protege a los 
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bandidos y deja en absoluta indefensión a los 
civiles, no solo porque no se les exige a los 
criminales que dejen de atacarlos, sino porque 
paraliza a quienes tienen que cuidarlos.

Un cese del fuego inexistente con el Eln y gaseoso 
e indeterminado con otros grupos de bandidos que 
Velásquez defiende y usa para justificar lo 
injustificable. Un cese del fuego que el Fiscal, 
después de las ocupaciones de los municipios de 
Policarpa, Balboa y Yarumal por parte de los 
violentos y  del  secuestro de tres  de sus 
funcionarios en Tarazá, en todos los casos sin 
respuesta alguna por parte de la Fuerza Pública, ha 
resaltado como injustificada excusa para que

 policías y soldados no cumplan con sus tareas.  Un 
cese del fuego que generó una dura advertencia de 
Barbosa, en la que resaltaba que quienes no 
cumplieran con sus obligaciones constitucionales 
y legales incurrirían en prevaricato, entre otros 
eventuales delitos. 
Un aviso que, sin embargo, no se ha traducido en 
acción alguna de la  Fiscal ía  frente a los 
responsables. 

Un cese del fuego que ha dejado sin ejecutar más 
de 2.200 órdenes de captura en zonas rurales, 
entre ellas las más de 300 de asesinos de líderes 
sociales sobre cuyo lomo se montó Petro como 
bandera electoral.
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Estamos preavisados, de incertidumbres, 
tragedias, catástrofe y unas series de 
males, que tiene en peligro la vida, humana 

y de seres vivientes, por causa de los cambios 
climáticos, que inciden en recalentamientos, 
sismos y fenómenos naturales, incendios, 
pandemias, guerras y hambre; entre otras.

Estamos jugando con candela, despreciando y 
maltratando, el medio ambiente, con incendios, 
d e f o r e s t a c i o n e s  y  m i n e r í a s  e x t e n s i v a s . 
Contaminación de aire, con partículas de carbones 
y  g a s e s  t ó x i c o s ,  s e c a d o s  d e  a c u í f e r o s , 
subterráneos, fuentes hídricas y corrientes 
r i b e r e ñ a s ,  d e s t r u y e n d o  e l  e c o s i s t e m a  y 
biodiversidad.

La tierra como una masa, se ha transformado 
durante millones de años, desapareciendo todos, 
los que la habitan, transformándose en fósiles, los 
vertebrados y carbón cristalizado, los vegetales, 
p a r a  l u e g o  g e n e r a r  n u e v a s  v i d a s ,  c o n 
renacimientos, de personas y especies. Lo que 
antes eran colinas, podrían transformarse, en mar 
o desierto. Ejemplo las islas rodeadas de mar.

Cada día crece el número de mortalidad, frente al 
decrecimientos, en nacimientos de personas. Las 
muertes se originan, por diversas causas: 
naturales, delictivas, sorpresivas e imprevistas; 
por factores, humanos, sísmico y físicos, 
generando incertidumbre y agonías, en las 
personas, que desconocen las suertes que le 
depara a futuro, en medio de circunstancias 
adversa, sin orientación, ni informaciones, 
o p o r t u n a s  y  p r e c i s a ,  p a r a  p r e v e n i r 
acontecimientos.

Gobernantes y poderes económicos, es necesario 
reflexionar. En sus manos está la salvación o 
muertes, anticipadas de seres vivientes; por 
imprevisiones e indiferencias, de resultados 
trágicos y fatales; donde de nada sirve, los recursos 
económicos, para resucitar vida. 

Reconozcan los daños causados, sin negar su 
responsabilidad, directa e indirecta, que los 
compromete, en circunstancias e incrementos de 
riquezas, en diferentes campos, por efecto 
explotación de económicas. Las riquezas están 
concentradas en naciones imperiales, Norte 
América, Europa y parte de Asia, y en número 
reducido de personas, más ricas del mundo, 
equivalente en por lo menos el 1 x 1000, de los 
habitantes de la tierra, ocho millones de grandes 
ricos.

Los fenómenos naturales, reflejados en sequias 
(niños) e inundaciones (niña), incendios forestales, 
heladas; arruinaran los predios agrícolas, 
proliferando plagas y parásitos; generando 
hambrunas, por escasez de alimentos, con precios 
disparados, que no estaría al alcance de los pobres 
en miserias para consumo. 

Vendrán pandemias en líneas, peores que la que 
vivimos con el covid-19, que suma hasta hora, casi 
siete millones de muertes y 700 millones, de 
personas, que lograron sobrevivir a la infección 
viral o baterial, contaminada por obra humana, 
para sacar provechos económicos, a los estados y 
naciones, con negocios, de compras de vacunas y 
demás drogas medicinales, a multinacionales 
farmacéuticas. 

Dios  nos  rodea de medios  y  e lementos, 
indispensable para la vida, agua, aire, luz y tierra, 
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pero ha faltado, buena fe y educación prácticas, en 
ciencia naturales, relacionada con el valor y la 
importancia del medio ambiente, biodiversidad, 
floras y faunas; que se nutren de los cuatros 
elementos citados, conjuntamente con las 
personas; los cuales han sido objeto de maltrato e 
irrespeto, cuando nos asiste el  deber de 
conservarlo, sin maltratarlo, como actualmente 
está ocurriendo.

La desforestación abusiva,  los incendios 
f o r e s t a l e s ,  a r r o j o s  d e  r e s i d u o s  s ó l i d o s , 
proliferación de contaminación, de gases 
invernaderos y dióxido de carbono; extracción de 
materiales de arrastres, en corrientes ribereñas y 
arroyos, destinados a construcción de obras. Igual 
que las explotaciones mineras; colocando en grave 
peligro el medio ambiente y por consiguiente la 
vida.

¿Qué utilidad generan las guerras? ¿Para que se 
utilizan las armas, indiferente del contenido 
sustantivo, que la estructure y caracterice? ¿Para 
lograr resultados nocivos e inhumano, en 
activación o disparos operativos? ¿Por qué la ONU, 
no consolida acuerdo multinacional, limitando las 
producciones y usos de arma? ¿Por qué el 
organismo que une a las naciones, no previene los 
conflictos armados y las guerras? ¿No tiene 
facultad conciliatoria, ni potestad decisiva? Es 
horrible lo que ocurre en las guerras masacrando 
vidas humanas, destruyendo bienes, por motivos 

innobles, imperialista, arrogantes, temerarios, 
caprichosos, terrorista y criminal.

Observen la guerra de Rusia vs Ucrania, la primera 
volviendo triza a la segunda, cuyo presidente, 
Voladomir Zelenski, se obstina a pelear solo, una 
batalla desigual, resistiendo apoyado por naciones 
de la OTAN, que lo atizan para utilizarlo, con envíos 
de equipos bélicos, pero nada de atención a 
quienes sufren, rigores y horrores de las guerras.

 ¿Por qué la OTAN, más bien no interceden, para 
ponerle fin a un año de bombardeos mutuos? 
Reflexionen de manera civilizada y acuerden alto 
al fuego. Están de por medio mucha vida de 
personas inocente, que ignoran causas de lo que 
ocurre, pero están desprotegidas y expuesta a 
morir. Necesitan de alimentos, enceres y quienes, 
las socorran, atiendan y recepciones, a los que 
huyen, emigrando del infierno de guerra.
Huracanes, terremotos, volcanes y tsunamis; 
m u l t i p l i c a n  a c t i v a c i o n e s  c a d a  a ñ o ;  c o n 
consecuencias, devastadora, siniestra y funesta. 
La más reciente Turquía y Siria, con más de 50.000 
muertos, sin contabilizar desaparecidos, más de 
un millón damnificados.

De seguir como vamos, antes de siglo XXV, de la 
era cristiana, estaríamos comenzando a extinguir 
la vida; con pandemias, hambres, guerras, 
fenómenos naturales, contaminación, sismos y 
corrupción.

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin 10



La Uribe, Caracas, Tlaxcala, el Palacio de 
Viana, Caguán y, claro, La Habana han sido 
procesos de paz o negociaciones que han 

implicado profundas decepciones para el pueblo 
colombiano.

La guerrilla mantiene la instrumentalización de los 
acercamientos de sucesivos gobiernos como una 
herramienta más de la guerra y una forma eficaz de 
combinación de formas de lucha.

Cumplimos 40 años de una retórica dialogante 
basada en la premisa errada de que negociar la ley 
con terroristas y criminales de toda laya traerá paz 
y terminará la violencia.

40 años en los cuales hemos renunciado a todo con 
el fin de incorporar a las guerrillas narcotraficantes 
a la sociedad y en los cuales fracasamos en la 
creación de un verdadero consenso de rechazo a la 
violencia como herramienta política y de rechazo 
al homicidio como una vergonzosa pero eficaz 
forma de interacción social.

En 2022, de nuevo, cruzamos el norte de los 13.000 
homicidios. De ellos más de la mitad fueron 
agravados por concierto, en términos legos, 
fueron homicidios sicariales, por encargo.

En 40 años nos hemos centrado en diálogos 
mentirosos invirtiendo una enorme energía en 
creerle a organizaciones que, insisto, nunca han 
tenido una verdadera intención de integrarse a la 
sociedad por cuanto su naturaleza intrínseca y su 
desiderata se los impide. 

Los gobernantes sucesivos se han comprometido 
en esta ruta para sacarle el cuerpo a la verdadera 
solución a la violencia: La reforma integral de 
nuestro sistema de justicia y la creación de 
estructuras estatales de fuerza pública, justicia, 
investigación criminal y carcelarias que junto con 
el compromiso institucional de hacer presencia 
estatal en los servicios y bienes públicos esenciales 

permita recuperar la confianza ciudadana, 
cambiar la perspectiva de impunidad con la que 
operan los criminales, impedir los abusos contra 
los ciudadanos por parte de factores violentos o 
estatales, frenar las economías ilegales del 
narcotráfico y de la depredación ambiental e 
integrar los extensos territorios del país al 
desarrollo económico.

La realidad es que la clase política gobernante ha 
rehuido el reto de derrotar la impunidad en un 
entorno en el cual el narcotráfico, el oro y otros 
minerales ilegales, la tala o la apropiación de 
tierras nutren de recursos continuos a los 
violentos. El sucedáneo es la cultura negociante la 
cual no solo peca de ingenuidad, sino que sirve de 
continuo aliciente a la violencia.

En un país plagado de crimen organizado 
(incluyendo a las guerrillas en esta categoría) la 
certeza de que todo nuevo gobierno caerá en la 
tentación mediocre del diálogo y la subsecuente 
pérdida de continuidad en las políticas de 
seguridad pública, son garantía de que siempre 
habrá un espacio de relajación de la acción estatal 
y de respiro para los criminales.

Mientras tanto se nos va la vida gastando ingentes 
cantidades de recursos públicos en políticas 
sociales que no promueven el desarrollo, en mala 
educación y en todo tipo de burocracia, mientras 
q u e  n u e s t r a  j u s t i c i a  e s  l a  h i j a  b o b a  d e l 
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presupuesto, la institucionalidad judicial es 
dispersa, autista y sorda a la los llamados de 
reforma y esta manchada por la corrupción por 
parte del delito y la corrupción por parte del 
sistema político que la somete o negocia con 
tráficos burocráticos.

En este deplorable contexto histórico, en el cual lo 
único certero es la continuidad de la violencia, el 
homicidio y todas las formas de crimen, vemos una 
creciente incapacidad y falta de voluntad 
institucional de controlar la criminalidad en zonas 
urbanas que aseguran la productividad nacional y 
cobijan a la mayoría de la población. La 
inseguridad pavorosa dejó de ser un azote de las 
poblaciones rurales y ahora subyuga a todos los 
ciudadanos.  Es la única desigualdad que 
realmente hemos superado.

Ahora con Petro resurge el delirio negociante con 
dos cabezas aterradoras. Por una parte, bajo la Paz 
Total se revive el circo de manipulaciones del ELN y 
se reencauchan a las Farc (si hay Farc después de 
La Habana) y, por otra, con el proyecto de ley de 
sometimiento (después del fracaso del gobierno al 
tratar de extender la ley 2272 a la delincuencia 
común) se abren de manera irresponsable 
espacios de negociación con la peor y más cruel 
criminalidad organizada del país en todas las 
modalidades. Los exégetas de la paz me dirán que 
sometimiento no es igual a negociación. Pero las 
evidencias de los pactos de la Picota y la soberbia 
criminal de los carteles mafiosos colombianos no 
permiten afirmar con credibilidad que haya algún 
capo u organización que atemorizado se someta a 

este gobierno.

Ningún guerrillero, mafioso o delincuente en 
Colombia le teme a Petro o a la justicia. Y no solo 
por la suspensión de la erradicación de la coca y la 
marihuana en todas sus formas. Es porque 
perciben la ausencia de determinación del 
gobierno para ejercer la función de imperio para 
perseguirlos. Conocen además el propósito, 
pactado ya con el ELN, de destruir la capacidad 
operativa de nuestra fuerza pública con las 
herramientas más eficaces: la ambigüedad, la 
desmoralización y el riesgo laboral y jurídico.

Y esta ruta de la negociadera trae un alivio urgente 
para el mundo criminal colombiano en general y en 
particular para las guerrillas. Derivando una parte 
grande de sus ingresos de la vigilancia de los 
cultivos il ícitos, las guerril las, ignaras de 
economía, se están ahorcando. En efecto, la 
expansión desaforada de los cultivos ha generado 
un exceso en la oferta de cocaína y la previsible y 
abrupta caída de su precio. La economía cocalera 
en todo el país está pariendo y sumiéndose en 
nuevas olas de violencia para asegurarse 
comprador o eliminar oferentes.

Solidario con esta crisis, Petro ha decidido frenar la 
acción de la fuerza pública para que las guerrillas 
puedan retornar a sus negocios tradicionales de la 
extorsión, el abigeato, el boleteo y el atraco para 
complementar sus ingresos a costa de los 
ciudadanos productivos del país y con ello 
mantener sus ejércitos disponibles para el incierto 
futuro del régimen.
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Si Colombia renuncia prematuramente y en 
solitario a los hidrocarburos como una 
“señal clara de nuestro compromiso en la 

lucha contra el cambio climático”, como lo anunció 
la Ministra de Minas y Energía Irene Vélez en 
Davos, con qué vamos a suplir las divisas que 
dejarían de percibirse y los ingresos que dejarían 
de recibir los departamentos y municipios.

Ninguno de los países petroleros en el mundo se 
está planteando dejar de firmar nuevos contratos 
de exploración y producción (E&P). Por el 
contrario, Noruega, principal productor y 
exportador de petróleo y gas de la Unión Europea 
está ofertando 92 nuevos bloques para la 
exploración. Y ello, no obstante contar con un 
Fondo soberano, que no tiene Colombia, de 
US$1.4 trillones, alimentado por la explotación de 
los hidrocarburos. El Reino Unido, por su parte, 
hace apenas unas semanas abrió el proceso para 
adjudicar un centenar de nuevos contratos de E&P.

Cabe preguntarse también cómo asegurar los 
350.000 barriles/día que demandan las dos 
refinerías para garantizar el abastecimiento de 
combustibles. Bien dijo Aldoux Huxley que “los 
hechos no dejan de existir porque se ignoren”. La 
única forma de mantener y/o incrementar la 
producción de crudo es acrecentando las reservas 
probadas, que son las únicas con las que se puede 
contar a ciencia cierta y ello no será posible si se 
frena la exploración. En ese sentido, como dice el 
adagio popular, vale más un pájaro en mano que 
cien volando!

Desde luego que el país no se puede resignar a 
seguir dependiendo, como depende, de la 
actividad extractiva del petróleo y el carbón, a 
sabiendas de que en el largo plazo la demanda se 
va a contraer y para entonces sobrevivirán para 
entonces los productores con menores costos, 
entre los cuales no está Colombia. Se impone, 
entonces, la necesidad de acompasar la Transición 
energética con una estrategia de Transformación 

productiva, con el propósito de diversificar la 
economía y la canasta exportadora. En ello 
coincido con la Ministra cuando afirma qué hay que 
“no sólo se trata de una transformación en la 
matriz energética,  sino de generar otras 
economías a escala nacional y a escala local”. 

Pero, ello toma su tiempo y demanda ingentes 
inversiones. Según estudio de FEDESARROLLO, 
liderado por el experto Juan Benavides, el costo 
anual de la Transición energética hacia el año 2035 
sería del orden de los US $38.000 millones y la 
única fuente de financiamiento con la que cuenta 
actualmente el país es justamente la que se tiene 
en la actividad extractiva, por más que se le 
a b o m i n e .  C o m o  s u e l e  d e c i r s e  e n t r e  l o s 
economistas, no hay almuerzo gratis!

A Chile, por ejemplo, le tomó 25 años para 
convertirse en uno de los mayores exportadores 
de frutas a nivel mundial, para no depender sólo de 
las exportaciones de cobre, que son del orden de 
los US $53.424 millones, que representan el 40.5% 
de sus exportaciones totales y sus ingresos por 
cuenta del mercado de las frutas ronda a lo sumo 
los US $4.800 millones, el 25% de lo que le ingresa a 
Colombia por concepto de sus exportaciones de 
petróleo (¡!). 

Una actividad a promover, dentro de ese esfuerzo 
de diversificación, es el turismo, pero el reto es 
enorme, si tenemos en cuenta que hoy por hoy los 
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ingresos que generan esta actividad le significa a la 
Nación ingresos  del orden de los $4.94 billones, el 
17.2% de los dividendos que le gira ECOPETROL a 
la Nación, que son del orden de los $28.56 billones, 
sin tomar en consideración lo que le reportan las 
exportaciones de carbón. El esfuerzo para que este 
sector logre posicionarse como el gran generador 
de empleo e ingresos es gigantesco y en ello tanto 
e l  g o b i e r n o  c e n t r a l  c o m o  l a s  e n t i d a d e s 
territoriales deben emplearse a fondo para 
lograrlo. El tiempo apremia! 

Lo que no se puede es dar un salto al vacío 
volteándole la espalda a los hidrocarburos cuando 
aún no tenemos al alcance de la mano otro sector, 
otra fuente de crecimiento, empleo e ingresos que 
lo sustituya. No podemos dejar lo cierto por lo 
dudoso. Colombia se tiene que cuidar de no 
incurrir en el mismo error de Alemania, que se 
apresuró a apagar las plantas térmicas de 
generación de electricidad y los reactores 
nucleares sin contar con la capacidad de 
generación suficiente a partir de FNCER, para 

después tener que volver a encenderlas. Y ese error 
lo está pagando caro. Nada nos ganamos con 
acelerar en neutro. Otra lección de la crisis 
energética que afronta Alemania y en general los 
países que integran la Unión Europea es que tanto 
o más importante que la seguridad energética es la 
soberanía energética, para no estar a expensas de 
otros países. 

Finalmente, tenemos que decir que así como es de 
importante que la Transición energética sea justa, 
única manera de que sea sostenible, también debe 
ser responsable. Como lo aconsejó el Presidente 
Luis Ignacio Lula da Silva, “mientras no tengas 
energías alternativas seguirás usando la energía 
que tienes”. Esta es una verdad de perogrullo. 
Como lo advirtió, con mucha antelación a la actual 
crisis energética global, el premio Nobel de 
economía Joseph Stiglitz, se requiere “una 
transición tranquila y eficiente”, a riesgo de 
enfrentar “una transición caótica” y, añadiría yo, 
traumática. Para evitarlo sólo basta tener una 
buena dosis de sensatez, realismo y pragmatismo.

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin 14



PUBLICIDAD

https://www.cerrejon.com/


Para que la democracia colombiana no caiga 
al abismo, deben combatirse las fallas que 
la Corte Interamericana de Derechos 

H u m a n o s  e n c o n t r ó  p r o b a d a s  e n  e l  c a s o 
Integrantes y militantes de la Unión Patriótica 
versus Colombia. Según explicamos en la columna 
pasada, el exterminio de ese partido solo fue 
posible porque —primero— se acribilló a los 
denominados «enemigos internos» brutal y 
corporalmente, para —luego— consumar la 
liquidación mediante la cancelación de la 
personería jurídica. En otras palabras, las 
autoridades electorales se esforzaron en truncar la 
acción política del partido a través del exterminio 
institucional, mientras que los agentes estatales y 
terceros civiles llevaban a cabo la aniquilación 
física de sus miembros.

El pasado 7 de febrero, se convocó al Congreso a 
sesionar en pleno para recordar los hechos 
censurados y, de esta forma, cumplir una de las 
órdenes de la sentencia. Aunque la sesión se 
instaló pocos días después de la comunicación del 
fallo, el 30 de enero de 2023, la conmemoración no 
produjo las reacciones que esperaban las víctimas, 
y —por el contrario— faltó un gran número de 
congresistas y otro tanto salió del recinto en 
cuanto su prudencia se lo permitió. Se necesitaba 
algo más de presencia y de respeto, de la ritualidad 
que merecían las circunstancias evaluadas por la 
Corte.

La violencia exterminadora objeto de esta 
c o n d e n a  i n t e r n a c i o n a l  p e r s i g u i ó 
simultáneamente tanto a los candidatos del 
Nuevo Liberalismo como a los de la Unión 
Patriótica, por el solo hecho de querer cambiar la 
forma en la que se hacía política en este país. El 
grupo de Rueda Rocha, encargado de la ejecución 
del homicidio de mi padre, fue el mismo que 
asesinó a Teófilo Forero, dirigente de la Unión 
Patriótica. Los gobiernos de la época, en alianza 
con narcotraficantes y paramilitares, como Pablo 
Escobar y Luís Meneses (alias Ariel Otero), 

acabaron con la vida de estos aspirantes al poder, 
por el solo hecho de ser serios oponentes 
ideológicos. 

El Estado colombiano ya ha reconocido la 
responsabilidad de algunos de sus agentes en el 
exterminio físico del Nuevo Liberalismo, siendo las 
condenas más renombradas las del exministro de 
Justicia Alberto Santofimio Botero y el exdirector 
del Departamento Administrativo de Seguridad, 
Miguel Maza Márquez. Sin embargo, la justicia 
colombiana absolvió al teniente (r) Carlos 
Humberto Flórez, pese a encontrarse plenamente 
demostrado que pertenecía al grupo de sicarios de 
El Mexicano, José Gonzalo Rodríguez Gacha.

Con el mismo modus operandi aplicado a la Unión 
Patriótica, el Consejo Nacional Electoral y el 
Consejo de Estado negaron el reconocimiento de 
la personería jurídica del Nuevo Liberalismo por 
razones eminentemente políticas y sin estudiar de 
fondo y sinceramente los argumentos propuestos. 
Durante años, estas decisiones truncaron la 
participación democrática de los integrantes del 
N u e v o  L i b e r a l i s m o  h a s t a  q u e  l a  C o r t e 
Constitucional, en la sentencia SU-257 de 2021, 
ordenó al Consejo Nacional Electoral que 
reconociera la personería jurídica del partido y 
que, en adelante, interpretara las disposiciones 
n o r m a t i v a s  « d e  a c u e r d o  c o n  e l  m o d e l o 
democrático construido a partir de los principios y 
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derechos que informan el Estado social y 
democrático de derecho».

A los clientelistas les sigue horrorizando que los 
mecanismos que diseñaron para perpetuarse en el 
poder les jueguen una mala pasada. Tan solo el año 
pasado, en abierto desconocimiento de la orden 
de la Corte Constitucional de «garantizar 
condiciones de igualdad frente a los demás 
partidos», el Consejo Nacional Electoral se 
abstuvo de asignar los recursos públicos previstos 
para la financiación de los partidos políticos más 
representativos. Por supuesto, no tuvieron en 
consideración que los dirigentes del Nuevo 
Liberalismo fueron asesinados, y que la carrera 
electoral de 2022 ya había empezado cuando se 
revivió su personería jurídica.

La continuación de la exclusión «del que opina 
distinto» indica que tendrá que reformarse el 
régimen electoral para robustecer la democracia. 
Nunca ha habido un verdadero interés en 
cambiarlo, y los intentos de reforma al Código 
Electoral se han hundido para impedir que la razón 
jurídica prime sobre los intereses políticos. 

El fallo de la Unión Patriótica es una nueva 
invitación al cambio, a la creación de una corte 
autónoma e integrada por juristas formados en los 
principios democráticos que inspiran nuestra 
Constitución Política. Si por fin se lograra, podrían 
corregirse las fallas estructurales, sistemáticas e 
históricas que dieron lugar al  exterminio 
institucional de la Unión Patriótica y el Nuevo 
Liberalismo.
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“Impacientados por el presente, enemigos 
del pasado y privados del porvenir, éramos 
semejantes a aquellos que la justicia o el odio 

de los hombres tienen tras las rejas”. 
 
¿Nos suena familiar esta sentencia? Pues claro. 
Tiene una enorme semejanza con la vida actual en 
cualquier parte del mundo, democrático, tiránico o 
extremo de cualquier lado. Sin embargo, la 
escribió Albert Camus en La Peste, en 1947. Se nos 
confunde con estos momentos, cuando una 
pandemia nos evitó enfocarnos en las verdaderas 
pestes del orbe, las injusticias sociales y los abusos 
de poder, incluso dentro de los regímenes 
soportados por  métodos electoralmente 
“limpios”.  
 
Si nos quedamos en lo que concierne a este 
platanal, bien podemos ratificar la enemistad con 
nuestro pasado, lleno de intentos por avanzar, con 
algunos logros en materias sociales, pero con unas 
enormes talanqueras del sistema político para que 
la eficacia de las políticas públicas hubiera podido 
evitar el giro violento, descarrilador, por el que 
optó el elector colombiano el pasado 2022. Fue 
fácil convencerlo de que el viraje indispensable era 
el radical. La evidencia de los elevados y 
purulentos índices de corrupción del ejecutivo, los 
brotes sarnosos en la piel del sistema congresional 
y las llagas tumorosas de la venta de los fallos en las 
altas cortes judiciales, postraron al país y le 
subieron la temperatura al pueblo intonso, para 
utilizar un adjetivo de nuestro poeta cartagenero, 
el Tuerto López. Se sintió privado de porvenir, 
ausente de oportunidades y de vida, condenado 
sin remedio curativo alguno.  
 
Ahora, cuando nuestro presente nos impacienta, a 
la inigualable manera de describirlo de Camus, 
observamos que el remedio parece peor que la 
enfermedad y percibimos que la ansiosa sensación 
se bifurca: De un costado, quienes votaron por el 
presidente Petro, ávidos de respuestas prontas y 
expectantes de cambios inmediatos, ven con 

desespero que los resultados no llegan, que 
C o l o m b i a  s i g u e  i n  a r t í c u l o  m o r t i s ,  p e r o 
permanecen embelesados con el ágil discurso del 
mandatario. Y tenemos del otro costado  (¿Cuál 
Dimas y cuál Gestas?), a quienes sabían que la 
pausa de la democracia no facilita la ejecución de 
las propuestas modificatorias del sistema y, peor 
aún, que la mentalidad del gobernante lo iba a 
impulsar a buscar la fiebre en las sábanas, a 
construir alternativas apartadas de la esencia de 
una sociedad, que consta de elementos variados, 
inclusiva de políticos, obreros, pero también 
empresarios, creativas y arriesgadas personas que 
logran plasmar ideas en realidades productivas y 
comerciales, con un elemental ánimo de lucro.

Detestarlos, que es lo que subyace en el alegato 
presidencial, apartarlos de los procesos en los 
c u a l e s  a p o r t a n  a l g o  p r e c i o s o  a l  c u e r p o 
comunitario de una nación, hace un daño 
irreparable, pues sus abonos al tejido social sirven 
de prevención a la ocurrencia de muchas 
enfermedades actuales, como el populismo y la 
macrocefalia estatal. Cuando propone involucrar a 
las organizaciones populares en sistemas de 
producción intensivos en capital y tecnología, 
como la conectividad masiva y la generación de 
energía alternativa, se detecta otra parte de la 
peste: La megalomaniasis, perdón por el término, 
pero así escrito se parece más a la patología 
palpable en las circunvoluciones del señor 
presidente.  
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Pero, tranquilos; no moriremos de estos males. 
Aún existen vacunas en la democracia contra 
epidemias ocasionadas por el sistema, y también 
contra los remedios esotéricos que nos dieron de 
brebaje en junio de 2022. Falta el médico y la 
especialidad concreta que nos recupere de este 
episodio febril. No se vislumbra el diploma del 
galeno, ni la temperatura ha bajado ni bajará con 
los piaches actuales.  
 

Muchas veces nos ha pasado, como pacientes 
“pacientes”, que, con el mismo diagnóstico, dos 
médicos nos dan diferentes remedios. Pues cabe la 
metáfora al razonamiento nuestro por buscar otro 
facultativo para mayo de 2026, que nos traiga al 
menos un purgante para estos parásitos 
enquistados y nos facilite la ingestión sin 
populismo ni vomitivos. 
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Hace un par de días el Presidente Álvaro 
Uribe dio a conocer un valioso documento 
en el que explica, con la nitidez y el 

pragmatismo que lo caracteriza, sus reflexiones y 
preocupaciones sobre la reforma a la salud 
propuesta por Petro y su ministra Corcho –la 
misma a  la  que Roy Barreras  cal ifica de 
“ideologizada” y “arrogante”. Su aporte a este 
trascendental debate constituye un insumo 
sumamente valioso, por ser uno de los arquitectos 
del actual modelo de salud que, como bien lo 
afirma, requiere de ajustes en procura de 
mejorarlo, pero sin que ello signifique su 
desbarajuste.  
 
Entre sus más serias advertencias, se destacan las 
relacionadas con las consecuencias de la 
estatización plena y el encarecimiento del servicio 
de salud que, a la larga, provocará el agotamiento 
de los recursos públicos. En términos simples, para 
el Presidente Uribe, la de Petro es una reforma 
insostenible en el tiempo.
 
“La propuesta anunciada llevaría a que las 
personas para acceder a la salud tendrían que 
acudir a fondos regionales, organismos de 
monopolios burocráticos estatales.
 
Lo anterior puede llevar a unos costos impagables 
por la explosión burocrática. Sin EPSs se debilitaría 
la racionalidad para utilizar el servicio. Además, en 
un monopolio estatal aumentaría el peligro de 
crecientes influencias politiqueras para obtener 
citas, acceso a especialistas, a procedimientos y 
cirugías.
 
En monopolios estatales se aumenta el riesgo de 
corrupción con sobrefacturación y toda clase de 
costos excesivos.
 
El nuevo sistema sería insostenible. Al cabo de un 
tiempo, por agotamiento de recursos, obligará a 
las personas a pagar más de su bolsillo o a 
quedarse sin servicio.”
 

A pesar de sus deficiencias, el sistema mixto 
(público / privado) de salud con el que actualmente 
contamos los colombianos se destaca como uno 
de los mejores del mundo, no sólo en términos de 
calidad del servicio sino de acceso igualitario al 
mismo.
 
El discurso revanchista y de odio y de Petro se 
fundamenta siempre sobre la falsa premisa de que 
nuestro sistema de salud representa un negocio de 
la “oligarquía colombiana” que sólo beneficia a 
quienes tienen poder adquisitivo, no a los más 
pobres. Nada más alejado de la realidad.
 
Primero, mientras que en los noventa el régimen 
subsidiado tenía una cobertura del 19,5% y el 
contributivo un 37,7%, en 2010 dicho porcentaje se 
equiparó: 46,8% del subsidiado y el 45,4% del 
contributivo. Como pocos en el mundo, el sistema 
colombiano ha experimentado un proceso de 
universalización de su cobertura, beneficiando 
principalmente a quienes menos poder adquisitivo 
tienen.
 
Segundo, aunado a que la mayor cobertura ha 
potenciado la accesibilidad a los servicios de salud 
en el segmento de población de menores recursos, 
el gasto por contingencias de salud en los más 
pobres es prácticamente nulo. De acuerdo con la 
OCDE, mientras que en países como EEUU, Suiza y 
Australia el acceso a los servicios de salud supone 
un significativo porcentaje de gasto para los 
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pacientes, Colombia se destaca por haber logrado 
consolidar un verdadero aseguramiento en salud, 
reflejado en el hecho de que los hogares 
colombianos no tienen que descapitalizarse o 
vender sus activos para poder pagar por estos 
servicios.
 
Y tercero, contrario a lo que con delirio pregona 
Petro, el sistema colombiano asimismo se destaca 
por la calidad de los servicios que presta; esto se 
demuestra con, entre otros: (i) una mayor 
expectativa de vida (77 años en 2018, 8 más que 
hace 30 años); (ii) menores índices de mortalidad 
materna (83 por cada 100.000 habitantes en 2018, 
17 menos que hace 20 años), y menores reportes 
de fallas en distintas dimensiones del servicio de 
salud por parte de los usuarios (en 2018, sólo el 7%

de los usuarios que recibieron atención médica 
manifestó haber sufrido fallas; en 2002, el reporte 
era del 42,3%)
 
A cambio, como lo advierte claramente el 
Presidente Uribe, Petro está obsesionado por 
adoptar un modelo plenamente estatizado como 
el que había antes del actual, que a la postre 
terminará por arrastrarnos a los tiempos en lo que 
se destacaba por su ineficiencia, falta de 
accesibilidad y precariedad del servicio.

Hoy hacemos un llamado a todos los sectores para 
alentar un debate técnico y no ideológico en torno 
a la salud, que no es ni más ni menos que una 
garantía para preservar la vida de los colombianos.
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La violencia aplastante que se vive en el 
departamento de Arauca amenaza con 
llevarse todo a su paso. Desde hace más de 

un año, el conflicto entre los grupos armados 
ilegales ha escalado de tal manera, que en la 
población civil reina la zozobra y el miedo. Una 
crisis que se agudiza con el deterioro de las cifras 
de pobreza, desempleo, desarrollo e inversiones.

Las balas se han llevado vidas inocentes, en medio 
de un conflicto ajeno. Hechos que van desde 
sanguinarios asesinatos, secuestros, ataques a la 
población civil, atentados contra la infraestructura 
militar y policial, hostigamientos, reclutamiento 
de menores,  desapariciones y  amenazas 
constantes, mantienen en vilo a los habitantes de 
las zonas rurales de Arauca.

Las estremecedoras cifras del 2022, dan cuenta de 
una violencia que se salió de todo control. De 
acuerdo con la Defensoría del Pueblo, en el 2022 se 
registraron 352 homicidios en el departamento de 
Arauca, la mayoría de ellos relacionados con los 
g r u p o s  i l e g a l e s ,  e s p e c i a l m e n t e  l o s 
enfrentamientos entre las disidencias de las Farc y 
el Eln. Se contabiliza que solo el año pasado, un 
total 24.109 personas fueron víctimas del conflicto 
en ese departamento, de las cuales 19.081 
sufrieron desplazamiento forzado.

La situación socioeconómica es verdaderamente 
crítica, habida cuenta de que el sector petrolero 
presente en la zona, es blanco de todo tipo de 
ataques, por parte del Ejército de Liberación 
N a c i o n a l  ( E l n ) .  L a s  o p e r a c i o n e s  d e 
multinacionales como Parex y SierraCol Energy 
han sido suspendidas por las constantes amenazas 
de la guerrilla, a trabajadores y contratistas. Así, 
ante la ausencia del Estado, los grupos criminales 
que operan en la zona atentan contra el desarrollo 
de la región.

A esto, hay que sumarle el gran daño ambiental 
que se genera tras cada ataque a los oleoductos. 

Con el derrame de crudo son muchos los 
ecosistemas y las comunidades que sufren 
afectaciones irreparables. En solo una semana, se 
registraron dos ataques contra el Ejército Nacional 
en Arauquita, cuando uniformados custodiaban el 
oleoducto Caño Limón Coveñas.

Mientras la  confianza en la  región sigue 
menguando y el conflicto en Arauca va escalando. 
El Gobierno Nacional despega el segundo ciclo de 
las negociaciones de paz con el Eln, que se 
desarrolla en México. Diálogos que los araucanos 
ven como una esperanza para de una vez por todas 
pasar esta página de violencia. Es prioritario que se 
concrete cuanto antes el cese del fuego bilateral, 
así como el cese las hostilidades contra la 
población civil y se realice la liberación de 
secuestrados.

Los araucanos demandan acciones humanitarias 
que confirmen el deseo de una “Paz total” por 
parte de este grupo armado. No podemos permitir 
que el departamento repita la terrible historia de 
violencia que vivió entre el 2005 y 2010, cuando 
más de 1.000 personas murieron en medio de la 
guerra entre guerrillas. Hacerle frente a la 
violencia de la región, no da espera. Estamos con 
todos los araucanos que claman por paz en su 
territorio.
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Música, directora de orquesta, artista, 
activista, promotora del «estallido 
social» en el 2021 y ahora, representante 

a la cámara por el departamento de Antioquia. 
Susana Gómez Castaño, más conocida como 
Susana “Boreal”, siempre ha dado de qué hablar. 
Esta vez fue por su elocuente confesión de ser 
consumidora —a diario— de Marihuana y, por 
incluir a Cristian Gómez como su asesor en su UTL, 
con quien presuntamente tiene o tenía algún tipo 
de relación sentimental. ¿Susana pensó en las 
consecuencias al decir, en otras palabras, que era 
“marihuanera”? ¿Contrató al novio como asesor? 
¿Maltrató a miembros de su propia UTL? Esos son 
algunos de los cuestionamientos que quedan en el 
aire. 

La joven paisa de 29 años fue raptada de su mundo 
artístico por el «buen ojo» o «mal ojo» de Gustavo 
Bolívar para enjaularse con sus colegas, los lobos 
políticos en el Congreso de la República. Susana no 
deja de despertar polémica. ¿Por qué? ¿Es por su 
forma espontánea, imprudente y juvenil de ser? 
¿Podrá ser por su bagaje un tanto superficial en 
ocasiones en las discusiones al interior del 
Capitolio Nacional? ¿Está muy joven e inexperta 
para ser representante a la Cámara? ¿Le da igual lo 
que los colombianos piensen de ella? 

La respuesta acertada puede ser una, o todas las 
anteriores, en el entendido de que Susana Gómez 
Castaño hoy es representante y no precisamente 
por sus estudios o experiencia. Lo es porque tuvo la 
suerte de ser incluida en la lista cerrada que 
formuló Petro y salir electa. Y como las listas 
cerradas no acreditan ni que las personas están 
votando por un candidato en específico, ni 
tampoco que el candidato tenga experiencia 
laboral idónea o académica, se abre la puerta para 
que cualquier tipo de persona pueda llegar a 
o c u p a r  u n o  d e  l o s  c a r g o s  d e  m a y o r 
responsabilidad en el país, tan solo siendo activista 
social, sin tener conocimiento de trámites 
legislativos, contenidos programáticos o de 

reformas en el país. La imprudencia, inexpertica y 
falta de vergüenza de Susana frente a la posición 
de ser una vocera de los colombianos, lo 
demuestra. Ahora, más allá del comentario en 
público de que es consumidora habitual de 
Marihuana, hay que pensar en el cambio de 
identidad, moralidad, esencia y estatus que está 
teniendo el Congreso de la República. Antes, ni era 
posible imaginar que alguien se atreviera a 
confesar en público un vicio – y no es que no los 
tuvieran- sin sentir vergüenza o teniendo el temor 
de las posibles consecuencias jurídicas que tendría 
que afrontar sin dejar de lado el feroz escarnio 
público. 

Susana, es una fiel representante del cambio de 
paradigmas que hoy tienen los miembros del 
Congreso de la República. Tan es así que, en 
entrevista del viernes 24 de febrero en W radio, la 
representante a la Cámara dijo que no creía en las 
relaciones tradicionales, que nunca tuvo algún 
vínculo sentimental con Cristian Gómez y que 
percibe como algo normal decir en público que 
consume de forma habitual Marihuana. 

Si Susana cree en el “poliamor” o en el “amor libre” 
no interesa a la ciudadanía. Lo que sí interesa es ver 
el cambio de personas que ahora ocupan los altos 
cargos de elección popular, la voz del pueblo y 
cómo están marcando el ejemplo para futuros 
congresistas. Se está transformando lo que es 
permitido y lo que no, lo que es ético y lo que no,
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 lo que es socialmente aceptado y lo que no. 
¿Estamos frente a una crisis ética y moral? o, 
¿simplemente estamos entrando a una sociedad 
moderno de avanzada? El tiempo lo dirá. 

(Con quien se presume tuvo una relación) y quien, 
entre otras cosas, tiene la asignación de Asesor 
grado 1 en el Congreso de la República, sin contar 
con un título profesional.  
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Por fin cayó el telón del encargo de la 
gobernación de La guajira. Después de 
tantos tires y jales, ires y venires, cayeron 

los tips de los chismes, por la terna y por las fisuras 
presentadas dentro de un sector de la política 
guajira. Gustavo Petro como presidente de los 
colombianos emitió el decreto número 0249 con 
fecha 22 de febrero del año 2023 el nombramiento 
de dicho encargo en la abogada y magister en 
gobierno y políticas públicas Diala Patricia Wilches 
Cortina de la eterna presentada por el partido de la 
U ante la presidencia de la Republica, que lidera en 
esta sección del país el senador Alfredo Deluque 
Zuleta. Para los politólogos del departamento fue 
el palo en la terna enviada a la Presidencia de la 
República. Diala Wilches reemplaza al abogado 
J o s é  J a i m e  V e g a  V e n c e ,  q u i e n  v e n í a 
desempañándose en el encargo con eficiencia y 
eficacia administrativa como gobernador de los 
guajiros. 

Diala Patricia Wilches Cortina es una riohachera de 
35 años, esposa de Brian Gómez y madre de 
Martina. Estudio la primaria en el colegio Sagrado 
Corazón de Jesús y el bachillerato en el colegio 
Divina Pastora de Riohacha, institución donde fue 
personera estudiantil. Su gusto por el estudio 
viene de casa, sus padres Yesid Wilches y Sarly 
Cortina son docentes de profesión y por más de 30 
años han formado a miles de niños y jóvenes 
guajiros. 

Estudio derecho en la universidad Autónoma de 
C o l o m b i a ,  e s  e s p e c i a l i s t a  e n  d e r e c h o 
administrativo y derecho constitucional de la 
universidad del Rosario y magister en gobierno y 
políticas públicas de la universidad Externado de 
Colombia. Cuenta con una amplia experiencia en el 
sector público, destacándose su trayectoria como 
asesora para Dirección de Asuntos Políticos en la 
Presidencia de la Republica, secretaria privada de 
la presidencia de la Cámara de Representantes y 
asesora de unidad de trabajo legislativo en el 
congreso de Colombia. 

Para la gobernadora Diala Wilches su prioridad 
para terminar el periodo constitucional en 
reemplazo de Nemesio Roys Garzón es “por una 
guajira que se consolide como potencia del agua, 
energías limpias y turismo” es la apuesta de la 
nueva gobernadora. Llega al palacio de la marina 
una cara joven, nueva, preparada y con una 
destacada hoja de vida, que se ha hecho a pulso y 
hoy se pone al servicio de la tierra que la vio nacer y 
crecer; donde se destacó en la primaria y 
bachillerato como una pilosa estudiante.  

Al asumir el encargo de la gobernación de La 
guajira, Diala Wilches, asume varios retos Uno, el 
de demostrar que es una mujer capaz de manejar 
el departamento. Dos, tomar el timón de los 
p r o y e c t o s  q u e  s e  e s t á n  d e s a r r o l l a n d o 
contemplados en el plan de desarrollo diseñado 
por Nemesio Roys. Tres, generar confianza y 
credibilidad ante los guajiros y prenda de garantía 
e n  l a s  e l e cc i o n e s  q u e  s e  a v e c i n a n  p a r a 
gobernación, alcaldes, diputados, concejales y 
ediles.  

Como ella lo expresa de manera enfática: “llego a 
la gobernación a prestar un servicio transitorio a mi 
departamento, de gran impacto porque cierra una 
gestión por la que apostó el pueblo guajiro.  Es 
hora de mostrar y visibilizar los resultados y 
priorizar, los asuntos que cambiaran realmente las 
vidas de las familias guajiras. En los diez meses que 
restan de gobierno departamental, trabajaré 
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incansablemente para demostrarle a los guajiros y 
a los colombianos, que las nuevas generaciones 
que salimos de nuestras regiones en búsqueda de 
preparación y nuevos horizontes, somos capaces 
de asumir el servicio púbico con honestidad y 
transparencia y es hora de ponerlo al servicio del 
bienestar de los ciudadanos que, desde las 
regiones, construyen, día a día y con esfuerzo, la 
nueva Colombia y La Guajira no puede ser la 
excepción” fueron sus primeras palabras al 
pronunciarse luego de haber sido encargada para 
fi n a l i z a r  e l  p e r i o d o  c o n s t i t u c i o n a l  d e  l a 
gobernación de La Guajira. 

Y fue concisa: “soy mujer, soy mamá, soy guajira y 
me duele en el alma lo que ocurre con muchos de 

nuestros niños en La Guajira; en este periodo 
t r a n s i t o r i o  e n  q u e  e s t a r é  a l  f r e n t e  d e l 
departamento, trabajaré incansablemente como 
articuladora institucional con el gobierno nacional 
para combatir la desnutrición que afecta a 
nuestros niños; La Guajira debe ser leída y 
entendida en sus necesidades pero también en sus 
particularidades multiculturales, geográficas y en 
su dinámica sociales para que todos, las 
instituciones nacionales, departamentales, 
municipales y los ciudadanos, combatamos el 
fenómeno de desnutrición; nuestros niños son lo 
primero y así como La Guajira es de todos y no de 
unos cuantos, entre todos la sacaremos adelante”. 
Buen viento y buena mar a la amiga Diala Wilches 
Cortina.  
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En mi columna precedente esbocé algunas 
líneas gruesas de lo que pueden constituir 
elementos claves para retroalimentar mi 

propuesta como Precandidato a La Gobernación 
de La Guajira. La presente aborda unos temas 
áridos con los cuales corremos el riesgo que su 
lectura sea farragosa para mis habituales lectores.

Dado su contenido, es lo que coloquialmente 
llamamos un “ladrillo”. Pero sin embargo debido a 
la importancia que impone la coyuntura, la 
consideramos necesaria,  indispensable y 
oportuna. Se trata ni más ni menos de normas 
l e g a l e s  q u e  m a r c a n  l a s  p a u t a s  d e  l a 
descentral ización,  planeación,  gestión y 
administración de sus propios intereses para las 
entidades e instancias territoriales. Comprender, 
manejar y conocer con el mayor detalle su alcance 
y la filosofía implícita en ellas, se traduce en 
fortalezas para quienes aspiren a administrar 
desde El Palacio de la Marina.

La Ley que bautiza esta columna debe convertirse 
en referente obligado de quienes aspiren a 
gobernar las entidades territoriales de la Nación. 
Una especie de norma de consulta y guía 
permanente en el ejercicio gubernativo. Trataré en 
este minúsculo compendio resumir aspectos que, 
en mi modesta opinión constituyen columnas 
vertebrales de dicha iniciativa legislativa que, no 
obstante estar rigiendo hace más de una década, 
ha sido subutilizada ´por los mandatarios 
territoriales locales.

Resaltaré aspectos más relevantes implícitos en la 
Ley: Organizar política y administrativamente el 
territorio colombiano, establecer principios 
rectores del ordenamiento, definir el marco 
institucional e instrumentos para el desarrollo 
territorial, definir competencias territoriales y 
establecer normas generales para la organización 
territorial. El ordenamiento territorial es un 
instrumento de planificación y de gestión de las 
entidades territoriales. 

La norma atiende muy particularmente la 
diversidad geográfica, histórica, económica, 
ambiental, étnica y cultural e identidad regional y 
nacional.
 
P u n t u a l m e n t e  d e s t a c o  l a :  A u t o n o m í a , 
Descentralización, Integración y Regionalización, 
Sostenibilidad, Participación, Solidaridad y 
Equidad Territorial, Diversidad, Gradualidad y 
Flexibilidad, Prospectiva, Paz y Convivencia, 
Asociatividad, Responsabilidad y Trasparencia, 
Equidad Social y Equilibrio Territorial, Economía y 
Buen Gobierno y Multietnicidad que constituyen 
Principios Rectores y ejes de esta normatividad. 
Sobre ellos quiero matizar algunos que aplican y 
son absolutamente pertinentes para nuestra 
condición geográfica, cultural, económica y 
fronteriza, y deben ser adecuadamente utilizados, 
acentúo: Autonomía, Integración, Asociatividad, 
Multietnicidad.

Las Asociatividad plantea las opciones de 
desarrollar alianzas entre los municipios del Sur, 
p o r  u n  l a d o ,  y  l o s  d e l  N o r t e ,  p o r  o t r o , 
aprovechando las estrechas similitudes para 
originar economías de escala, generar sinergias y 
a l i a n z a s  c o m p e t i t i v a s ,  e n  p r o c u r a  d e  l a 
consecución de objetivos de desarrollo económico 
y territorial comunes. Esas posibilidades no son 
novedades legales o normativas, sin embargo, en 
el pasado no han sido aprovechadas por los 
distintos entes territoriales con elementos 
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comunes. En este propósito el principio rector de 
economía y buen gobierno será vital, apostarles a 
las eficiencias en los procesos de planificación y 
participación territorial, se harán los esfuerzos 
n e c e s a r i o s  p a r a  p r o f e s i o n a l i z a r  a  l a s 
administraciones publicas territoriales. Debido a 
las características Multiétnicas de los habitantes 
del  departamento la autodeterminación, 
autonomía, consultas previas y el respeto por los 
usos y costumbres serán prioridades. 

La Regionalización adquiere importancia singular, 
debido a que la Ley prevé el establecimiento de 
Regiones de Planeación y Gestión, regiones 
Administrativas y de planificación y la ´proyección 
de Regiones Territoriales como marcos de 
relaciones geográficas, económicas, culturales y 
funcionales a partir de ecosistemas bióticos y 
biofísicos, de identidades culturales locales, de 
equipamientos e infraestructuras económicas y 
productivas y de relaciones entre las formas de 
vida rural y urbanas. La Represa del Ranchería 
insinúa la enorme posibilidad de constituir en el 
Sur, una Región de Planeación y Gestión, y una 
región administrativa y de planificación, en las cual 
se proyectarán una Región Territorial (Ver artículo 
3, numeral 5 de la Ley), entre los municipios que 
conforman los dos Distritos de Riego (San Juan del 
Cesar, Distracción, Fonseca y Barrancas). Igual 
circunstancia se puede dar entre los municipios de 
Maicao, Uribía y Manaure que comparten la Zona 
de Régimen Aduanero Especial y adicionalmente 
comparten o son comunes en ellos tres, las 
enormes potencialidades de generación de 
energías l impias:  eólicas,  mareomotrices 
(exceptuando a Maicao) y solares.

En lo que compete a los municipios del Sur-Sur 
como denominamos: La Jagua del Pilar, Urumita, 
Villanueva y el Molino poseen un conjunto de 
afinidades bióticas y biofísicas teniendo a la 
Serranía del Perijá como hito aglutinante. A lo cual 
le sumamos identidades culturales en las que la 
música vallenata funge como factor cohesionador 
para la conformación de un “clúster” combinado, 
de la música vallenata, conjuntamente esas 
a fi n i d a d e s  q u e  l e  o t o r g a  l a  n a t u r a l e z a , 
complementarían ese “clúster” con atractivos 
turísticos. O en su defecto las perspectivas del 
“mineral estratégico”: el cobre, en el cual se 
fundan posibilidades a futuro, surgen como 
elementos galvanizadores de las expectativas de 
desarrollo basado en una minería realmente 

responsable. Podría construirse de ser ciertas las 
reservas, un “clúster minero”, en esas cuatro 
entidades territoriales. Criterios similares, aunque 
con algunas diferencias sustanciales se pueden 
aplicar en los Municipios de Hato Nuevo y Albania 
en lo que resta de la minería de carbón.

Por los lados del turismo y aprovechando esa otra 
enorme potencialidad, es imperativo promover el 
turismo ecológico, cuya Asociatividad se puede 
d a r  e n t r e  l o s  d i s t i n t o s  m u n i c i p i o s  d e l 
departamento, esencialmente en donde juega un 
rol importante: Dibulla, Riohacha, Manaure y 
Uribía. Casualmente, hoy llegó al momento de 
escribir esta nota, a nuestras manos como todos 
los días, la edición completa del Diario del Norte, 
con la excelente noticia de que La Guajira “subió 
cinco puestos en el Índice de Competitividad 
Turística”, un bálsamo entre tantas afugías. La 
articulación entre los municipios, ha sido al 
parecer, un factor crucial en ese logro.

E n  c a d a  u n a  d e  l a s  fi g u r a s  A s o c i a t i v a s 
mencionadas arriba, es fundamental apoyarse en 
los Contratos- Plan como fórmula ideal para 
acceder a recursos de índole nacional y recursos 
técnicos para el fortalecimiento de las mismas. En 
cuanto al Marco Institucional se acudirá también y 
de manera perentoria y permanente a la Comisión 
de Ordenamiento Territorial (COT), como ente de 
consulta en aras de un aprovechamiento eficaz de 
ese Marco derivado de esta y demás normas que se 
hayan dictado, para lograr un asesoramiento 
adecuado y un mejor aprovechamiento de las 
políticas sectoriales que redunden en beneficio del 
desarrollo del departamento, y otras normas 
jurídicas sobre organización territorial.  Otro valor 
agregado derivado de la operatividad de la (COT), 
se encuentra en la fijación de los lineamientos para 
crear las Comisiones de Ordenamiento Territorial, 
t a n t o  e n  i n s t a n c i a s  m u n i c i p a l e s  c o m o 
departamentales. Es notable en la configuración 
de la COT la preponderancia del tema ambiental.

Los anteriores objetivos se acoplan perfectamente 
con el concepto de Asociatividad, entendido como 
agrupación de instancias de entidades territoriales 
para producir economías de escala, generar 
sinergias y alianzas competitivas, para la 
consecución de objetivos de desarrollo económico 
y territoriales comunes. Nos comprometemos a 
liderar desde la Gobernación de La Guajira, estos 
procesos políticos y administrativos y para ello nos 
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valdremos de aportes y asesorías de la (COT).

Las consultas y asesorías de la (COT) jugaran un rol 
fundamental en estos propósitos. Las Asambleas y 
Concejos Municipales crearan en sus respectivas 
jurisdicciones departamentales y municipales y 
mediante ordenanzas y acuerdos, las Comisiones 
Regionales de Ordenamiento Territorial  y 
participaran en la elaboración del proyecto 
estratégico de ordenamiento regional de acuerdo 
con los lineamientos de la (COT), o la otra fórmula 
es la de la creación mediante ordenanza 
departamental de las Provincias Administrativas y 
de Planificación conformadas por dos más 
municipios contiguos geográficamente y cuyo 
propósito es similar al de las Comisiones de 
Ordenamiento Territorial.

La ley incluye igualmente como uno de sus ejes, el 
concepto de prospectiva, y es allí donde La Guajira 
está llamada a ser determinante en el futuro y en el 
proceso de desarrollo nacional, debido a sus 
inmensas capacidades para generar las energías 
limpias, energías del futuro. Que además encajan 
dentro de las tendencias mundiales hacia la 
T r a n s i c i ó n  E n e r g é t i c a ,  q u e  a m e n  d e 
proporcionarnos fuentes energéticas más 
ventajosas, son fundamentales en procura de 
frenar el Cambio Climático y que constituye tal vez 
la mayor preocupación en prospectiva de la 
comunidad internacional. 

Pensamos que el eje de Convergencia Regional, 
previsto en el Plan de Desarrollo Nacional del 
G o b i e r n o  d e  G u s t a v o  P e t r o  e m p a t a 
perfectamente con el reconocimiento que se hace 
en el numeral 15 de la Ley 1454 de 2011 a los 
desequilibrios económicos y sociales e inclusive 
ambientales que, subsisten entre las distintas 
regiones geográficas del país. En lo que compete a 
nuestro departamento ese es uno de nuestros 
grandes desvelos. En Colombia es bastante usual 
que los planes de desarrollo de las entidades 
territoriales traduzcan y se ejecuten de manera 
discordante con los ́ planes desarrollo nacional. Lo 
cual le agrega a las irregularidades, inconsistencias 
y debilidades administrativas e institucionales un 
agravante más en los deficientes resultados de las 
administraciones departamentales y territoriales.

En nuestro caso particular garantizamos que va a 
ver una perfecta armonía entre aquel y el que 
estamos diseñando para el departamento. 

Comulgamos a plenitud con lo esbozado en el Plan 
de Desarrollo Nacional. 

La RAP es clave igualmente en todo este proceso 
de ordenamiento Territorial, ya que tenemos la 
oportunidad de aprovechar que su dirección se 
encuentra en manos del académico, investigador, 
colega, paisano y amigo, el Doctor Amylkar Acosta 
Mediana. Descritas en el artículo 30 de la Ley: 
Región Administrativa y de Planificación. Son 
Regiones Administrativas y de Planificación (RAP) 
las entidades conformadas por dos o más 
departamentos,  con personería  jur ídica, 
autonomía financiera y patrimonio propio, cuya 
finalidad está orientada al desarrollo regional, la 
inversión y la competitividad, en los términos 
previstos en el artículo 306 de la Constitución 
Política y en el marco de los principios consagrados 
en la presente ley, enfatizando la gradualidad, 
flexibilidad y responsabilidad fiscal.

Otra figura relevante a la cual acudiremos con la 
frecuencia que lo exijan las circunstancias es la de 
los Contratos Plan: definir y describir sus 
elementos básicos y las ventajas de su aplicación y 
la búsqueda de instrumentos para superar esos 
desequilibrios. Es otra de nuestras más sentidas 
preocupaciones.

Asociaciones de municipios. Dos o más municipios 
d e  u n  m i s m o  d e p a r t a m e n t o  o  d e  v a r i o s 
departamentos, podrán asociarse administrativa y 
políticamente para organizar conjuntamente la 
prestación de servicios públicos, la ejecución de 
obras de ámbito regional y el cumplimiento de 
funciones administrativas propias, mediante 
convenio o contrato-plan suscrito por los alcaldes 
respectivos, previamente autorizados por los 
concejos municipales o distritales y para el 
ejercicio de competencias concertadas entre sí en 
un marco de acción que integre sus respectivos 
planes de desarrollo en un modelo de planificación 
integral conjunto.

El ordenamiento territorial corre parejo con el 
concepto de autonomía pol ít ica,  fiscal  y 
administrativa. De allí que en lo personal 
reclamemos y exijamos una absoluta libertad y 
ausencia de injerencia de factores de poder 
político externos a los intereses de La Guajira. Las 
leyes citadas arriba nos proporcionan elementos 
para reclamar que ello sea así. Mientras mayor 
autonomía y libertad posea un candidato a 
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La Gobernación con respecto a factores externos 
de poder, es cuanto lo mejor. Las entidades 
territoriales gozan de la autonomía para la gestión 
de sus intereses.

Propongo volver a crear la Secretaria de Ambiente 
y Desarrollo Rural, dada la importancia que va 
asumir nuevamente el agro y el campo, como 
respuesta a la puesta en marcha de la Represa del 
Ranchería, amén de la estratégica importancia de 
los asuntos ambientales. La Secretaria de 
Desarrollo Económico tiene excesivas funciones 
que rebasan su capacidad operativa.
Artículo 34. Zonas de Inversión Especial para

superar la Pobreza. Son Zonas de Inversión 
Especial para superar la Pobreza, y son receptoras 
del Fondo de Compensación Regional que 
definieron la  Constitución y  la  ley como 
instrumento para superar condiciones de 
desequilibrio en el desarrollo económico y social 
entre las regiones de planeación y gestión, y entre 
los distintos entes territoriales del país. 

Son instrumentos de planificación e inversión 
orientada a mejorar las condiciones de vida de los 
habitantes de esas zonas y serán creadas por una 
sola vez mediante Decreto expedido por el 
Gobierno Nacional.
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E l  camino de la  independencia  y  la 
diferenciación con base en propósitos de 
país está plagado por abrojos y fango; sin 

embargo, los pasos de la coherencia y la sindéresis 
les permiten a los hombres no desfallecer en el 
sueño de lograr el bien común. Ese anhelo se 
precisa sustantivo en las intenciones de los 
dirigentes Sergio Fajardo y Jorge Robledo, dos de 
las figuras más connotadas de la política 
c o l o m b i a n a ,  q u i e n e s ,  d e s p o j a d o s  d e 
protagonismos y repletos de confianza, decidieron 
avanzar hacia la construcción de una fuerza 
política independiente y de vanguardia que 
dignifique la forma de hacer la política y 
comprometa a los ciudadanos en todas las 
decisiones. Un partido no concebido para 
negociar, sino para para transformar. Dos fuerzas 
unidas por la esencia de la transformación, los 
principios, los ideales y la capacidad para trabajar 
colectivamente por las calles de toda la nación. 

La fusión del partido Dignidad con el movimiento 
Compromiso Ciudadano responde a los cambios 
disfrazados y a la incertidumbre de un país que 
desfila “al garete” de las improvisaciones del 
gobierno y el rifirrafe de los extremos. Pues, 
p r e c i s a m e n t e ,  a n t e  e s a  c o n f r o n t a c i ó n 
impredecible, aportas de hacer metástasis, el 
tratamiento más efectivo es una dosis la serenidad 
y una reflexión profunda sobre las convicciones 
nacionales. Concertar las verdaderas apuestas de 
futuro, y edificar escenarios cimentados en 
diálogos incluyentes y dignificantes, sin apuestas 
mesiánicas y sin la exclusión de los diferentes, de 
aquellos que se sienten atrincherados por la 
estigmatización y el odio. 

Según sus estatutos, Dignidad & Compromiso es 
“un partido innovador que fundamenta su acción 
política en un conjunto de principios, una 
plataforma programática y en la lucha contra la 
corrupción. Comprometido con la democracia, la 
soberanía, la paz, el desarrollo productivo y el 
medio ambiente”. 

Dentro de los principios del nuevo partido se 
destacan: la equidad y la igualdad, la democracia, 
la sostenibilidad, la construcción colectiva, la 
cultura ciudadana, la colectividad, la innovación y 
por supuesto, la coherencia. Si, Coherencia entre 
lo que se dice y se hace, una ruptura con la viveza y 
la trampa del todo vale para conseguir resultados. 
Porque, como lo dijo Sara Moreno, copresidenta 
del nuevo partido: “sin la transformación de la 
forma como se hace política no habrá un cambio 
profundo y verdadero en la sociedad colombiana. 
En nuestra práctica política asumimos la expresión 
«con educación todo se puede» como eje central 
en la transformación de Colombia”.

Los dirigentes y afiliados de la nueva colectividad 
tienen la convicción profunda de que los principios 
s i  i m p o r t a n  y  q u e  e x i s t e n  u n o s  l í m i t e s 
innegociables, y le dan valor a la política que 
argumenta con base en la razón y la racionalidad 
como prerrequisito para la construcción de 
consensos en beneficio de los intereses generales. 

Jorge Robledo, haciendo alusión a la nuestra 
actual realidad política comentó: “Colombia no 
está condenada a escoger entre las dos fuerzas 
caudillistas que polarizan el país: Álvaro Uribe y 
Gustavo Petro”. Para afrontar ese escenario 
“uribizado y petroizado”, una tercera fuerza 
deberá asumir su rol independiente y responderle 
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a un país que demanda razones de progreso, de 
civilización, el mejoramiento de las condiciones de 
vida, y una dirigencia competente para afrontar y 
resolver los grandes problemas nacionales. 

Para satisfacer ese clamor popular, el gran reto de 
Dignidad & Compromiso será consolidarse como 
un partido que conecte con las personas y 
comunidades, que tienda puentes y redes, y teja

empatía para entender, respetar y ser solidario con 
la gente. Y, además, ser un colectivo amable, 
alegre, capaz de llevar esperanza a todos los 
rincones del país. Demostrar que entre tantas 
dificultades hay caminos para transformar la 
sociedad colombiana. En fin, una alternativa a la 
polarización, donde como bien lo afirmó Sergio 
Fajardo: “se honre la Dignidad de Colombia con el 
Compromiso de la ciudadanía”.
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Hace unos días, se anunció la llegada a 
Colombia, de un nuevo servicio de 
internet satelital móvil, llamado Starlink, 

especialmente para los productores del campo 
que se encuentran en fincas y veredas remotas, 
donde no pueden llegar otros operadores. 

El creador de este juguetico, es el sudafricano, 
Elon Musk, el genio de la tecnología mundial y 
empresario más rico del mundo, con una fortuna 
que alcanza los 219 mil millones de dólares. Para 
lograr este nuevo servicio de internet con una 
velocidad en promedio de 150 GB, el señor Musk, 
tiene 3000 satélites pequeños viajando en una 
órbita más cerca de la tierra, lo cual permite llegar 
a cualquier zona rural recóndita del país. 

Lástima que el Gobierno de Iván Duque, no tuviera 
conocimiento de esta nueva tecnología de servicio 
de internet rural; se hubiese evitado el fraude de 
los $70.000 millones de Centros Poblados y 
ahorrado al Estado, miles de millones de pesos. 
Mientras el programa de internet rural del 
gobierno Duque, tiene una cobertura aproximada 
de 12.000 centros digitales rurales, con esta 
tecnología se hubiesen conectado a internet más 
de 200.000 veredas. Sin lugar a dudas, la 
tecnología satelital está tomando muchas 
ventajas sobre la fibra óptica o el cable. 

A mediados de abril de 2019, viajé a Chile, a ver por 
qué los agricultores de allá estaban obteniendo los 
mejores rendimientos por hectárea y los más altos 
estándares de calidad en sus productos agrícolas 
de exportación. Pues, encontré que allá, los 
agricultores, ganaderos y productores forestales, 
antes de realizar cualquier inversión, utilizan la 
tecnología satelital para conocer las propiedades 
físicas y químicas del suelo y demás condiciones 
agroecológicas para hacer las enmiendas a menor 
costo y obtener mayor productividad. Es decir, 
producir  más, con menos. Gracias a esta 
tecnología, en 4.000 m2 se producen, por ejemplo, 
20 toneladas de papa. 

En Cundinamarca, Nariño o Boyacá, se producen 
en el mismo espacio 9 toneladas.

En Colombia, seguimos usando los sistemas 
arcaicos del laboratorio nacional de suelos del 
IGAC y AGROSAVIA, los mapas de vocación de uso 
agrícola de la UPRA a escala 1:100.000 y el 
a l m a n a q u e  B r í s t o l .  Po r  c u l p a  d e  e s t a s 
metodologías ineficientes y obsoletas, es que, más 
del 50% de los productores del campo son 
ineficientes o están en lugar equivocado. 
Claramente, le recomendé al gobierno Duque, 
implementar esa tecnología satelital acá, pero en 
el ministerio de Agricultura, IGAC y el DANE, 
prefirieron seguir despilfarrando los presupuestos 
a través de esquemas manuales de censos 
agrícolas mal elaborados y programas de 
zonificación agropecuaria que no han tenido 
ningún impacto en la planificación, crecimiento y 
productividad de la frontera agrícola, ganadera y 
forestal del país.

Sin duda alguna, la tecnología satelital, es el mejor 
vehículo para l levar educación, transferir 
conocimientos y mejorar la calidad de vida de 
muchas comunidades en las zonas rurales 
apartadas del país. Desafortunadamente, en el 
sector púbico, los problemas rinden más que las 
soluciones. Les gusta convertir lo fácil en difícil.  
Parodiando a Shakira, prefieren andar en Twingo, 
teniendo un Ferrari, parqueado.
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Que nadie lo dude, FEDEGÁN cumple lo 
firmado. Los ganaderos le  hemos 
cumplido al país, a pesar del abandono, la 

violencia y las narrativas que nos estigmatizan; por 
eso honraremos el Acuerdo de Tierras con el 
Gobierno.

Cumpliremos porque creemos en el derecho del 
campesino a ser propietario, pero con las 
condiciones que le permitan superar la pobreza; y 
cumpliremos para que nadie, nunca más, se refiera 
a nosotros como terratenientes que se oponen a 
tan legítimo derecho; un estigma alejado de la 
realidad de más de 600.000 ganaderos, muchos de 
ellos en condición de pobreza.

Ahora bien, repasemos la redistribución de tierras 
desde la Ley 135 de 1961, seis décadas de reforma 
agraria, con solo 1.749.905 hectáreas adjudicadas, 
de las cuales más de la mitad pasó a otras manos y 
las restantes son minifundio improductivo, por su 
extensión de subsistencia y por la falta de 
condiciones competitivas (vías, riego, asistencia, 
crédito, educación, etc.), sinónimo de abandono 
estatal. 

A partir de esta realidad el primer reto es 
completar los tres millones de hectáreas, dentro 
del cual el acuerdo con FEDEGÁN es solo una de las 
fuentes, aunque buscaremos consolidar la mayor 
oferta posible.

De hecho, ya hemos entregado a la Agencia 
Nacional de Tierras 502 ofertas por 300.000 
hectáreas, y cerca de 400 ganaderos las han 
presentado directamente, lo que permite estimar 
que, del total de 1,7 millones de hectáreas que el 
Ministerio ha recibido en propuestas, sin duda el 
mayor componente es de origen ganadero. 

Adicionalmente, a diciembre de 2022, la ANT 
reporta 2,2 millones de hectáreas en el Fondo de 
T i e r r a s ,  e n  s u  m a y o r í a  b a l d í o s ,  m a s  n o 
necesariamente de tierra improductiva. 

La SAE, por su parte, a junio de 2022 reportó 
100.000 hectáreas con propiedad extinguida y 
cerca de 340.000 en proceso, aunque más de 
200.000 están “ocupadas irregularmente”, 
equivalentes a 4.542 predios embolatados, 
mientras miles de campesinos reclaman una 
parcela. 

Cuando hago estas sumas, pienso en las 800.000 
hectáreas que, según Juan Camilo Restrepo, 
“poseían” las Farc solo en Caquetá, o en las que, 
bajo amenaza, “compraron” los paramilitares en el 
Caribe y el Magdalena Medio. 

La disponibilidad de tierras, entonces, no parece 
ser el problema y el verdadero reto es entregar 
tierras sin repetir el error de pensar que un título de 
propiedad puede redimir de la pobreza. El 
Gobierno ha anunciado que las tierras se 
entregarán con “proyectos productivos”, aunque 
deberían tener, además, las “condiciones 
productivas” que los hagan viables.  

Solo así se logrará la esencia del Acuerdo con 
FEDEGÁN, la INTEGRALIDAD, entendida como la 
acción articulada del Estado y la sociedad para 
proveer las condiciones que dignifiquen la vida del 
beneficiario y permitan consolidar una CLASE 
MEDIA RURAL que amojone el camino hacia la 
paz. 
Comienzo tienen las cosas, pero, que nadie lo 
dude, los ganaderos cumplimos. 
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Lo dijo y lo cumplió. El presidente Petro no se 
anda con vueltas para llevar a cabo lo que 
dice, independiente de las consecuencias 

que tengan sus decisiones. Son sus convicciones y 
así procede.

Mediante el decreto 227 y con base en los artículos 
370 de la Constitución y 68 de la Ley 142, el 
presidente retomó las funciones de regulación de 
los servicios públicos para la definición de las 
tarifas que la ley le ha delegado a las Comisiones de 
Regulación de Agua Potable y a la de Energía y Gas.
El argumento central de la decisión del presidente 
está en que, de esa forma, va a garantizar el poder 
adquisitivo de los hogares colombianos, sobre 
todo porque el panorama inflacionario está muy 
complejo para que sea controlado en corto tiempo 
y ninguna plata le alcanza a la gente.

El presidente Petro considera que asumiendo el 
control de las tarifas de los servicios públicos, 
desde su despacho, se pueden mitigar las alzas que 
más afectan el bolsillo de la gente de menos 
recursos económicos, y en eso lo apoya el DANE 
que también identifica a ese grupo poblacional 
como el que está más afectado por la inflación. No 
hay discusión, pero esa no es la forma de resolver el 
problema.

El gremio de las empresas prestadoras de los 
servicios públicos recogidas en ANDESCO ha 
dicho que el Gobierno “no debe tomar decisiones 
políticas sobre asuntos técnicos” sin tener en 
cuenta explicaciones económicas, porque puede 
llevar a la desfinanciación de las empresas, al 
reducirles los ingresos, y por consecuencia 
también se reducen las inversiones, con lo cual se 
estaría llegando a despertar el fantasma del 
apagón en el caso de la energía. Ojo con eso.

Coincido en que más bien lo que debe hacer el 
gobierno, es otorgarles más subsidios a los 
sectores más pobres y vulnerables para mejorarles 
las condiciones económicas, y a las empresas debe 

brindarles mayor seguridad jurídica y financiera 
para que presten los servicios públicos según lo 
convenido, porque no puede ser que hayan 
contratado bajo unas condiciones y en el 
transcurso les cambien lo que hubieran acordado, 
abusando de las prerrogativas del Estado en 
material  contractual  relacionadas con la 
terminación, interpretación y modificación 
unilaterales.

Pueden decir lo que quieran, pero esta decisión del 
presidente altera el concepto garantizador de 
estabilidad política relacionado con la separación 
de poderes en una democracia.

Las comisiones de regulación de los servicios 
públicos domiciliarios han sido creadas como 
organismos autónomos y  técnicos,  para 
garantizar la competencia y la defensa de los 
derechos de los usuarios de los servicios públicos 
domiciliarios, a partir del precepto constitucional 
de intervención del Estado en la economía, y al 
asumir el presidente Petro esas funciones de 
regulación solo cabe la interpretación de ejercer 
un poder que no le corresponde, que debe estar 
bajo la responsabilidad de organismos técnicos y 
especializados para garantizar decisiones 
objetivas y justas, lo cual no se cumple si lo hace el 
presidente con el sofisma de procurar el bienestar 
de la sociedad, porque es una decisión que está 
basada en intereses políticos.
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Los comisionados deberían hacer una reflexión 
respecto a la eliminación de sus funciones, aunque 
sea de manera transitoria, porque un servidor 
p úbl i co  n o  s o l o  debe t en er  cap aci dad y 
conocimiento para desempeñar sus funciones de 
manera eficiente, sino que también debe tener 
dignidad. 

Yo hubiera renunciado de manera irrevocable el 
mismo día de expedición del mencionado decreto, 
porque es necesario que prevalezca el respeto de la 
autonomía y la independencia que deben tener los 
organismos creados para llevar a cabo la 
r e g u l a c i ó n  y  s u p e r v i s i ó n ,  p o r  m a n d a t o 
constitucional y en desarrollo de la ley. Es decir, 

dejaron al regulador sin capacidad de regulación.

Por otra parte, no me cabe dudas de que en la 
decisión del presidente Petro siguen vigentes sus 
criterios de nacionalización de los servicios 
públicos que tantos problemas le causaron cuando 
se desempeñó como alcalde de Bogotá, con el 
tema de la recolección de las basuras, al punto de 
conducirlo a la destitución en una controvertida 
decisión del Procurador General de la Nación, que 
luego lo salvó la Comisión Interamericana de los 
Derechos Humanos.

Y como dijo el filósofo de La Junta: Se las dejo ahí... 

#LAOPINIONDECOLMENARES
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La llegada de Rappi a Riohacha hace parte de 
la prospectiva empresarial que ha diseñado 
esta compañía en aras de contribuir al 

desarrollo económico y fortalecimiento del 
ecosistema emprendedor en Colombia, así como 
para dar a conocer restaurantes, mercados y 
ofrecer empleo a repartidores que necesitan 
mejorar su calidad de vida. En este sentido, el 
factor de la tecnología, la parte humana y la 
innovación le han permitido convertirse en una de 
las plataformas digitales más importantes de 
Latinoamérica en el área de ventas por domicilio.
 
Por otro lado, dentro de los retos que tiene La 
Guajira está avanzar en la consolidación de la 
economía local a través del fomento del tejido 
empresarial, el cual debe contar con aliados 
estratégicos dentro de su modelo de negocio de la 
talla de Rappi, que opera en nueve países de 
América Latina (México, Costa Rica, Colombia, 
Perú, Ecuador, Chile, Argentina, Uruguay y Brasil) y 
busca convertirse en la primera opción de 
publicidad para las compañías del país. Es por esto, 
que el fortalecimiento regional que está en marcha 
por parte del unicornio colombiano, busca 
aumentar el número de usuarios que ya superan 
los 3 millones en la actualidad, así como la 
presencia en más de 50 ciudades en el territorio 
nacional.
 
El valor agregado del modelo de negocio de esta 
multinacional tiene un efecto dinamizador en la 
economía, por lo tanto, su operación en Riohacha 
debe llevar a la comunidad emprendedora a 
revisar los ajustes y cambios que pueden tener en 
sus organizaciones con Rappi, que promete 
mejorar los tiempos de entrega y simplificar 
procesos dentro de la cadena de suministros para 
sus aliados. Matías Laks, CEO de Rappi mencionó 
que la gran motivación es ser la mejor opción para 
facilitar la vida de las personas y consolidar el 
tejido empresarial de Colombia. "Avanzar en el 
fortalecimiento de la operación de Rappi es seguir 
dinamizando la economía local y cerrar la brecha 
tecnológica en las regiones”, puntualizó.

Enhorabuena para el departamento; es momento 
de que exista una verdadera transformación de 
nuestro esquema productivo, que según el último 
informe socioeconómico realizado por la Cámara 
de Comercio de La Guajira en el 2022, el 
departamento mantiene una alta dependencia de 
la actividad extractiva. Por ello, en diciembre de 
2021 la explotación de minas y canteras 
representó el 46,1% del PIB, una cifra elevada si se 
compara con la participación nacional que se situó 
en 5,1%.
La coyuntura actual debe motivar a las pocas 
empresas y sobre todo a la nueva cultura 
emprendedora, a elevar los estándares y adoptar 
procesos con el uso de plataformas tecnológicas y 
así poder integrar sus operaciones mediante los 
diferentes segmentos de servicios que tiene Rappi 
en la actualidad, que incluye RappiMall como 
plataforma de e-commerce; RappiCash, como 
mecanismo para  transferir dinero en efectivo; 
RappiFavor, como servicio de mensajería; 
RappiMovility, para servicios de movilidad; 
R a p p i E n t e r t a i n m e n t ,  p a r a  s e r v i c i o s  d e 
entretenimiento; RappiPay, que funciona como 
medio de pago; y el más reciente RappiTravel, para 
venta de tiquetes aéreos.
Finalmente, a pesar de los retos en materia 
económica de nuestra ciudad, es valorable la 
apuesta de Rappi en dinamizar y generar el salto 
cuántico que requiere la estructura empresarial y 
el ecosistema emprendedor que hay en la 
actualidad, mediante nuevos mecanismos 
digitales para lograr mejorar la calidad de vida de 
todos los riohacheros.
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Hace varios meses tengo la inquietud de 
hablar de este tema, el cual aseguro es 
una ventana muy grande que se abre para 

quienes buscan impulsar sus ideas de negocio y 
l o g r a r  c o n s o l i d a r  e n  e l  m e r c a d o  s u s 
emprendimientos para consolidarlos como 
e m p r e s a s  g e n e r a d o r a s  d e  c a m b i o  y 
oportunidades, a través de la innovación, la 
tecnología y un poco de creatividad. Sus 
precursores y la figura del gestor que se ocupa que 
quienes comparten la sala se conozcan y se genere 
un clima de confianza para poder fomentar 
proyectos conjuntos.

¿Qué  es  el  coworking?

Conocemos el coworking como un espacio 
compartido -físico o virtual- donde profesionales 
individuales como autónomos, empresarios o 
empleados que cuentan con la modalidad parcial o 
total de teletrabajo, así como pymes o startups 
p u e d e n  d e s a r r o l l a r  s u  a c t i v i d a d  t r a b a j o 
colaborativo que nos permite compartir espacios, 
con otros profesionales que no tienen por qué 
pertenecer a la misma empresa ni al mismo sector 
de trabajo, con el fin de trabajar en sus proyectos 
individuales pero fomentando la comunicación, lo 
que permiten la creación de nuevos horizontes 
para el perfeccionamiento de nuevas ideas de 
negocio, resultando un impacto  de beneficios 
para generar nuevos empleos.

¿Qué  se  entiende  por  startup?

Una startup es una empresa de nueva creación 
que, gracias a su modelo de negocio escalable y al 
uso de las nuevas tecnologías, tiene grandes 
posibilidades de crecimiento, esta tipología 
empresarial está ganando fuerza en los últimos 
años.

¿Qué  encuentras  en  un  coworking?

Los espacios de coworking ofrecen diferentes 

planes en función de las horas que necesites, 
además no suelen requerir contratos largos y el 
espacio es propio según el contrato que adquieras 
con quienes ofrecen el servicio, ellos proporcionan 
un espacio profesional de trabajo que motiva, con 
una excelente ambientación,  equipos de 
tecnología,  espacios para juntas y zonas 
reservadas para oxigenar tu mente, que los 
usuarios puedan concentrarse.

Esta práctica surge a mediados de los años 90 en 
1995, cuando nace uno de los primeros espacios 
considerados como coworking en Berl ín, 
Alemania, el primer espacio coworking que 
podemos reconocer como tal fue lanzado en el 
2005 por el programador Brad Neuberg en la 
ciudad de San Francisco, Se trataba de una 
asociación que inicialmente ofrecía de 5 a 8 
escritorios, dos días a la semana, tenía wifi y los 
ordenadores eran compartidos.

Desde entonces, el coworking se ha convertido en 
un fenómeno de la vida moderna y globalizada, 
han evolucionado a la par de la forma en la que las 
personas modifican sus hábitos de trabajo. 
Actualmente se encuentran aproximadamente 19 
mil coworking en el mundo, España se encuentra 
de tercera en el ranking con más espacios, después 
de EE. UU y Alemania. Estos sitios generan una 
comunidad social y profesional dinámica, en un 
lugar que fomenta la aparición de nuevas ideas y 
proyectos, Lo increíble es la forma en la que estos
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 espacios se han ido adaptando a las necesidades 
de sus coworkers, solo con goglear, es suficiente 
para hacerse una idea de toda la oferta y el más 
cercano a tu residencia.

Nuestro departamento no ha sido inferior a esta 
tendencia empresarial y la utilización de las TIC, ya 
que el Centro Coworking S.A.S, es el primer 
espacio de trabajo colaborativo en Riohacha, La 
Guajira. Un espacio diseñado para colaborar, 
cooperar, co-crear, conectar y coincidir, es un 
punto de encuentro que promueve la relación de 
profesionales y emprendedores de diferentes 
sectores. Podrás encontrar oficinas privadas, 
compartidas y salas de juntas totalmente 
equipadas, con herramientas que facilitan el 
d e s a r r o l l o  d e  p r o y e c t o s  e m p r e s a r i a l e s , 
promueven la innovación y creatividad a través de 
espacios que permiten la colaboración y el

desarrollo de redes de contacto y crecimiento 
profesional. ¡Interesante!!

Son muchas las maneras creativas con las cuales el 
acceso a la tecnología y la información  nos 
permite desarrollar universos y comunidades 
colaborativas para el crecimiento y avances de 
nuestros emprendimientos y la construcción de 
nuevas empresas,  convencida que el coworking 
tiene como objetivo Conectar, colaborar y 
fomentar la innovación, tú decides con quien 
hablar, de qué hablar y qué compartir, a mi parecer 
estos centros son la manera más práctica de poder 
mover tu empresa en un click a cualquier lugar del 
mundo, espero que estas buenas practicas sean de 
inspiración para copiar y pegar en el sur de nuestro 
departamento y sigamos inspirados para innovar, 
gracias por el privilegio de leerme con sentimiento 
cultural y de pueblo mi opinión para ti.
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Los pueblos indígenas en Colombia son cada 
vez más similares. Ellos parecen marchar 
hacia un proceso de homogeneización 

cultural sin precedentes en el pasado. Esta 
situación diluye la diversidad que ha existido entre 
grupos humanos con trayectorias históricas 
distintas y que habitan áreas geográficas tan 
diversas como son las montañas andinas, la selva 
amazónica, las riberas de los grandes ríos del país y 
l o s  l i t o r a l e s  d e l  P a c í fi c o  y  e l  C a r i b e .  S u 
convergencia en grandes organizaciones 
nacionales  para  fortalecer  su  capacidad 
negociadora frente al Estado y ante poderosos 
grupos económicos ha sido conveniente para 
alcanzar sus objetivos comunitarios. Hoy 
preocupa el ver que algunos grupos amerindios 
comparten instituciones, nociones de autoridad y 
rituales específicos como los coleccionistas 
intercambian raras estampas para llenar sus 
álbumes deportivos. 

Esta capacidad de indiferenciación, propia de 
tiempos míticos, los lleva a adoptar figuras sin 
precedentes en su organización social, en sus 
cosmologías y en sus sistemas normativos. Los 
pueblos indígenas con mayor capacidad de 
movilización y negociación son percibidos como 
fuertes y exitosos. Por ello son sus instituciones y 
organizaciones las que son imitadas. Ante ello, nos 
hemos llenados de mingas y sabedores, de 
guardias indígenas y rituales de armonización que 
son extraños a otros grupos amerindios. Estos 
pueden ser mecanismos admirables surgidos en el 
sur del país en una lucha larga y digna en la defensa 
de sus territorios. El Cauca y sus pueblos son un 
ejemplo de esa resistencia. Pero es innegable que, 
para pueblos que tienen sistemas normativos 
basados en principios, procedimientos y normas 
propias, son instituciones extrañas y en algunos 
casos incompatibles con su organización social y 
política. Para dar solo un ejemplo, no puedo 
imaginarme una guardia indígena wayuu que no 
corra el riesgo de ser empleada con parcialidad en 
conflictos interfamiliares.

En esta semana en la que conmemoramos el Día 
Nacional de las Lenguas Nativas debemos celebrar 
la diversidad lingüística de las comunidades 
afrocolombianas e indígenas. El nombre dado a 
cada especialista en un campo del conocimiento 
en cada lengua nativa tiene una fundamentación 
etimológica muy rica, así en la salud quien puede 
c u r a r  n i ñ o s ,  a t e n d e r  f r a c t u r a s ,  t r a t a r 
enfermedades de la piel, emplear hierros calientes 
o leer el tabaco, tendrá un nombre especifico y 
jamás será llamado con el genérico e hispánico 
término de “sabedor”. Esa diversidad lingüística se 
expresa en sofisticadas taxonomías y en 
enriquecedoras toponimias que dotan de sentido a 
uno o a varios territorios. 

Una última práctica que se ha expandido al 
territorio wayuu son los llamados “rituales de 
armonización”. Este tipo de rituales deben tener 
sentido y arraigo en otros pueblos amerindios, Mis 
respetos hacia ellos. Admito, sin embargo, no 
conocer de su existencia en la península de La 
Guajira. Los wayuu tienen diversos rituales que 
van desde el paso de una niña a la pubertad hasta 
impregnar las redes de una embarcación para 
obtener una mayor cantidad de peces. Otros están 
vinculados con sueños, enfermedades y guerras. 

Lo grave de esto es que, en algunos procesos de 
diálogo y negociación con las empresas de energía 
eólica, el tema de los rituales está adquiriendo 
connotaciones perversas en ambas partes. 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

RITUALES DE 

Por  Weildler Guerra Curvelo

ARMONIZACIÓN 
@weildlerguerracurveli@yorija

42



Un ritual de armonización puede llegar a costar 
alrededor de doscientos millones de pesos. No se 
trata de proyectos de beneficio colectivo. Es 
dinero rápido y en efectivo que complace a líderes 
inescrupulosos y les conviene a las empresas.

Algunas, que tienden las líneas de transmisión 
eléctrica, ya los contemplan en sus catálogos. “No 
puedo construirles una escuela, pero puedo 
ofrecerles un ritual de armonización”, le ofreció un 
agente oficial a una comunidad. Estos también 

surgen cuando se encuentran objetos de valor 
arqueológico. Las piezas se vuelven a enterrar y el 
reporte oficial se sustituye por un ritual de 
armonización acordado entre las partes.      
     
A este paso, la homogeneización de los indígenas 
será cada día más fácil. El Estado colombiano en 
lugar de lidiar con más de cien sociedades 
amerindias con complejas formas organizativas y 
diversas cosmologías, tendrá al frente a un solo 
interlocutor, uniforme e indiferenciado.

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

ALIANZA INFORMATIVA 

43

https://libretadeapuntes.com/


Los ancianos son los abuelos del mundo. Son 
como niños arrugados y en sus ojos hay 
nubes y estrellas apagadas...

Cuando se dejan solos se extravían.
Por eso hay que indicarles el camino, tomarlos de 
la mano y dejarlos en brazos de sus parientes.
Ellos merecen la ternura de todos, un día fueron 
jóvenes y trabajaron y abrieron el camino a las 
generaciones.

Pensemos en que un día seremos viejos como ellos 
y tendrán que ayudarnos los niños del futuro. Los 
que ahora somos fuertes, mañana perderemos el 
vigor y el brillo de los ojos.

Cuánto mérito hemos dejado de ganar ante DIOS, 
y nosotros mismos, al negarle nuestras palabras, 
nuestra presencia. Es esta una de las tantas 
conclusiones que nos conmueven el alma al palpar 
el cuadro dramático de miles, tal vez millones de 
viejos olvidados por la sociedad a la cual le 
sirvieron y le gastaron gran parte de sus fuerzas 
vitales. Hoy se encuentran olvidados.

Lo que más le interesa al anciano es que le hablen y 
le visiten.
Les gusta sentir el calor humano y ante todo 
sentirse útil. Es por eso que se les debe proteger y 
estimulársele en la ejecución de pequeñas tareas 
"hogareñas". Son felices cuando reciben el 
pequeño pago de su trabajo. El cariño, las mil 
formas del amor humano es lo más importante 
para ellos.

Fue así como sucedió el caso de un asilado en el 
Centro Social Casa del Abuelo “Hugues José 
Lacouture Daza” en San Juan del Cesar, sur de La 
Guajira, que llevaron de regreso a su casa de 
parientes, le acomodaron y le brindaron manjares. 

El viejo se regresó pronto a la calle, al asilo. Flaco. 

Triste, y en la primera ocasión que tuvo, les dijo a 

sus parientes en visita "En tu casa manjares, pero 
no cariño. Nadie me hablaba ni me tuvieron en 
cuenta". "El cariño es el mejor manjar. Y aquí en 
este asilo sí lo tengo".

Alguien dijo que "si los viejos tuvieran cariño, no 
habrían ancianos". Las instituciones protectoras 
existentes, en su gran mayoría viven de precarios 
recursos oficiales y de algunos particulares que 
hace mucho t iempo hicieron donaciones 
pequeñas. Casi nadie visita a los asilos. "La gente 
de la sociedad no la conocemos"; y es verdad, pues 
la sensibilidad social desapareció al compás de la 
ciudad. No hay caridad cristiana, pero sería grato 
que los jóvenes visitaran a estos pobres viejos y 
entablaran amistades valiosas ya que cada cual es 
un libro abierto y ansioso de enseñar experiencias 
que nos prevendrán cometer ciertos errores 
irreversibles en la vida.

Convivencia

La organización interna de estas entidades está 
fundamentalmente basada en los valores 
familiares. Los viejos y las viejas comparten las 
horas, y se trata de ubicarlos dentro de grupos de 
ideas afines y comportamientos. Entre más 
avanzados en edad sean y más pobres se 
encuentren tienen más derecho a ingresar a estas 
casas. Deben salir de paseo, acompañados, bajo la 
condición de no pedir limosnas. Se les debe 
festejar sus cumpleaños, cuando se saben la fecha; 
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aplicarles terapias de grupo. Dormitorios 
colectivos y facilitación de apartamentitos cuando 
sean una pareja de casados o cuando se enamoren 
dentro del asilo.
Todo lo que hagan requiere ser mirado y apreciado 
con naturalidad. Son como niños: sencillos, 
e s p o n t á n e o s  y  s u s c e p t i b l e s ,  q u e  t r a t a n 
constantemente de regresar a sus tiempos de 
vigorosa juventud. Se acuerdan de sus amoríos. Es 
obligación escucharles todo lo que digan. 
Facilitarles el desahogo.

Recuerdo  del  pasado  y  sus  enseñanzas

Dialogando con un anciano, sufriente de una 
catarata que le mantiene al borde de la ceguera y 
en espera que un alma caritativa le ayude para su 
intervención quirúrgica, confiesa en su relato lo 
siguiente:
"Nunca he tenido felicidad. Siempre he sido un 
amargado. Mi madre murió cuando yo tenía 
apenas nueve años y me dejo en manos de una tía 
solterona que me mandó a trabajar temprano. Me 
dediqué a navegar y en eso perdí mi juventud, 
gastándome todo en beber y comer, en vicio, pues 
no tuve carácter para no dejarme seguir por mis 
amigos marineros. No logre comprar ni un metro 
de tierra, y me retiré de ese oficio al comenzar la 
violencia en Colombia. Tuve dos hijas con una 
sirvienta, pero es como si no las tuviera, pues las 
perdí ya que no me ocupe de ellas. Me puse a 
vender lotería y luego fui vendedor de pan. Hoy me 
encuentro aquí arrepentido de la vida que lleve y lo 
bueno que he hecho se lo dejo a DIOS. La mujer 
que hoy esta desviada de sus caminos. Es una 
tristeza hablar con ellas. Si pudiera volver a mi 
juventud, formaría un hogar con mujer buena y 
cristiana.”
"No malgastaría mis ingresos. Ahorraría y me 
cuidaría de hacer actos indebidos. Trataría de ser 
un hombre ejemplar"

Visítelos... ayúdelos

En es una gran oportunidad humana, el hecho de 
poder entrar en contacto directo con este gremio 
de hombres y mujeres golpeados, algunos por el 
desamor y la fatua vanidad de sus familiares y otro 
por la pobreza extrema o la soledad o carencia de 
parientes. Es una oportunidad de practicar caridad 
cristiana, de conocer mundos diferentes, de 
alegrar vidas y de sentir satisfacción de volverlos a 
hacer sentirse útiles.

La navidad entre ellos es diferente. Es una vanidad 
de viejos solos. Tu ayuda encenderá en sus 
corazones una sonrisa al momento de despedirse 
de este mundo. Su despedida será como la de un 
verdadero abuelo.

Cómo añoramos la nuestra... Llena de amor y de 
bellos recuerdos. Todos sabemos la fecha en que 
nacemos, pero jamás el día que dejamos de existir. 
Nuestros padres nos reciben en la mayor parte de 
los casos, con alegría, nos brindan todos sus 
cuidados, nos anima, nos visten, nos alimentan, en 
nuestra primera edad, la de la niñez. Luego, en la 
difícil etapa de la adolescencia que nos permite el 
encuentro con nosotros mismos para elaborar una 
identidad, una personalidad, nos sirve de espacio 
feliz para labramos nuestro porvenir, en cuanto 
tenemos la fortuna de contar con padres 
comprensivos, nobles y responsables; para otros, 
no lo es tanto. La efímera juventud permite que 
transcurran otros años de nuestra vida, en la que se 
queman etapas irrecuperables. En la madurez 
vemos crecer los hijos que serán "sustento" del 
resto de nuestros días.

Con el correr del tiempo se resisten penalidades, 
sufrimientos, tormentos y llegamos a una de las 
fases más hermosas del ser humano: la de la 
tercera edad.
Es cierto que el índice de longevidad en Colombia 
es cada vez menor, sobre todo en nuestras 
ciudades, por diferentes circunstancias: La 
polución, las preocupaciones, la vida agitada y 
licenciosa, el mercantilismo, la herencia genética y 
un sinnúmero de circunstancias que deteriora y va 
minando nuestro ánimo.
En Colombia existen casos aislados de longevidad, 
pero los hay. Se presenta sobre todo en nuestros 
campesinos, por su vida sana sin mayores 
preocupaciones ni amarguras, por su filosofía 
ancestral y la simplicidad de la subcultura de las 
regiones, pues se resignan a la pobreza coyuntural 
de su propio medio, y no tienen los atafagos 
cotidianos que caracterizan al hombre de la 
ciudad.
El bello espectáculo ver a un anciano de más de 100 
años disfrutando de todas sus facultades 
personales: buena capacidad motriz, excelente 
visión, envidiable apetito, perfectas condiciones 
mentales, etc. 

“Envejecer feliz es hacer que avancen la inocencia 
sobre un montón de experiencias"
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De niña y hasta unos pocos años atrás me 
aprendía casi todas las canciones de un 
LP, casete o CD no sólo de música 

vallenata, también baladas, rancheras, tropical y 
los cánticos religiosos. Es un don natural, también 
me aprendía poesías, o cuentos con rima como Rin 
Rin Renacuajo, en cambio me costaba memorizar 
algunas fórmulas y textos cuando estudiaba. 

Recuerdo que el Hermano Francisco en 11⁰ nos 
enseñó el Padre Nuestro y el Ave María en francés,  
la mitad del curso  debía pasar al frente y recitar el 
Padre nuestro y a la otra mitad el Ave María, no 
encontré otra manera de memorizar, le puse la 
música de una canción de Los Diablitos que estaba 
de moda en el momento y me gustaba mucho; 
decía en el coro: “Que más quieres de mí si Dios nos 
Soy, que más puede brindarte un ser humano…” y  
con esa melodía me aprendí: “ Je vous salue Marie, 
plein de grâce.  Le Seigneur est avec vous. Vous 
êtes bénie entre toutes les femmes. Et Jésus, le 
fruit de vos entrailles, est béni. El resto no encajaba 
en la melodía, pero ya era más fácil aprenderme 
cinco líneas:  Sainte Marie, Mère de Dieu. Priez 
pour nous, pauvres pécheurs. Maintenant, et à 
l'heure de notre mort.

qu'il en soit ainsi”. 

Yo me juntaba (literal, ellos no andaban conmigo, 
yo me hacía cerca de ellos) con los varones del 
curso, los más desordenados, de paso, no por 
desordenada, más bien confluían algunos 
factores, el principal yo amo reír y con ellos eso era 
inevitable, el segundo la música, Hernando José 
(Nandito), Juan Carlos, Enrique Leonardo, Raúl 
Ramiro, Carlos Eduardo, Miguel Alfredo, Eliecer 
Manuel y Melquisedec, no perdían espacio en 
horas libres y recreo para armar el conjunto y 
cantar las canciones del momento, y la tercera y 
creo que la que definía el asunto, las compañeras 
hablaban de los novios y yo tenía prohibido tener 
novio hasta que terminara, así que me aburría el 
tema. 

El asunto es que con ellos hicimos el grupo que 
debía recitar, el Ave María y yo les dije que me la 
había aprendido con la melodía de la canción y 
todos hicieron lo mismo. No la recitamos, la 
cantamos.   Es la hora y me la se completa, igual 
que el himno del colegio, y todas las canciones que 
me aprendí de niña, adolescentes y ahora de 
adulta. 

Escribiendo las crónicas siempre hablo de 
canciones que se me, y en mis cuitas me veía más 
grande aprendiéndome las canciones, pero más 
por razones de mi lógica que por la realidad, 
supuse que esto sucedía cuando ya tenía diez años 
o más. El miércoles en el homenaje que hicieron La 
Fundación Francisco J. Brito y La Universidad de La 
Guajira, al Gran Silvio Brito Medina  y en el que, mi 
querida Cilia Peñalver, me invitaron a moderar el 
conversatorio; Luis Eduardo “El Nene” Acosta, 
mientras nos contaba la discografía del Pequeño 
Gigante del Vallenato, me hizo caer en cuenta que 
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estaba más pequeña; debía tener cinco años 
cuando me aprendí Cariñito De Mi Vida, Adelante, 
Tu Ausencias, de Rafael Orozco; Cristina Isabel, 
Surgió Una Voz y Tres Canciones de Diomedes Diaz 
y no cumplía todavía los  seis años cuando me 
aprendí Huella De Un Recuerdo y Llegaste A Mi, 
con todo y: “Yolima, amor mío de mi vida!!”, la 
canción que puso a Silvio en La palestra, 
haciéndolo parte de lo que Abel Medina en su 
disertación llamó el Nuevo Canto Vallenato; que es  
justamente, cuando se juntan nuevas voces 
(cantantes) con nuevas letras y melodías 
(compositores), que fueron dejando atrás el canto 
campesino, y dando paso al canto lirico.  Nace la 
era del vallenato Clásico, en el que Silvio Brito y 
Rafael Orozco se convirtieron en los intérpretes 
naturales del romanticismo de Rosendo Romero, 
Octavio Daza, Fernando Meneses, Tomas Darío 
Gutiérrez, Gustavo Gutiérrez, Daniel Celedón, 
Roberto Calderón, entre otros que fueron 
emergiendo después.  Las nuevas canciones, 
necesitaban más que una voz recia, una voz 
evolvente,  acariciadora,  embriagante de 
sentimientos. Silvio Brito sin duda alguna era entre 
ellas la llamada a perdurar a través del tiempo. 

Los inicios musicales de Silvio Brito no fueron 
fáciles, el sabía que era heredero de una gran voz, 
pues su padre Silvio Brito, era cantante con una 
admirable y recia voz. Silvio quería abrirse espacio, 
pero hacerse escuchar no era tan fácil, además de 
ser un adolescente de catorce años su estatura no 
revelaba ni los diez, sin enbargo entró al conjunto 
musical  Juventud Guajira como Corista y 
guacharaquero; pero Silvio quería ser cantante, 
quería subir a una tarima y que escucharán su voz, 
de manera que se hizo compositor, le hizo una 
canción a su padre llamada El Heredero, que 
grabaría años después. Con su primera canción se 
presentó en La Junta en el concurso de canciones 
del Festival del Fique y lo declararon Fuera de 
Concurso; “Pa no dale el premio” dijo el doctor 
Álvaro Ibarra, cuando nos contaba su biografía. 
Después, con la misma canción (cuando no era 
ilícito) se presentó en Fonseca en el Festival del 
Retorno y ahí sí le dieron el primer puesto de la 
canción inédita: “Yo se que no soy ese gran 
compositor… Yo comencé a hacer canciones para 
poderme subir a una tarima a cantar, pensando 
que de pronto ese era el camino para que me 
oyeran, porque de resto así de desconocido, no me 
iban a dar la oportunidad de subirme a una tarima”. 

Me contaba Silvio cuando le pregunté a cerca de su 
vocación como compositor. Y tenía razón, fue allí 
donde, Fredy Molina que era Jurado el día que se 
presentó en La Junta, se dio cuenta y dijo: “Ojo con 
ese pela'o, el no sólo es compositor, escuchen la 
voz que tiene”. Fredy Molina, fue el que empezó a 
advertir lo que prometía aquella hermosa voz.

Silvio insistió en hacer parte de una agrupación y se 
presentó a Los Caciques de La Guajira de Fonseca, 
con la suerte que con quien se entrevista es con el 
cantante, y claro, no le iba a ceder su lugar y le 
ofreció tocar el trombón. En busca de oportunidad 
se va a Bogotá con unos amigos y allí integra el 
conjunto de el Contralor de La República de ese 
entonces, Aníbal Martínez Zuleta, quien lo cobijó 
por unos tres años, tocaban todos los fines de 
semana en parrandas vallenatas en la capital.  
Silvio quiso aprovechar el tiempo y validar el 
bachillerato, para forjarse un camino profesional, 
pero los planes de Dios eran otros. Silvio vino a 
Fonseca a completar la documentación que 
necesitaba para empezar a validar. Los hermanos 
Meriño se acababan de separar de Elías Rosado y 
necesitaban un cantante urgente para grabar; se 
enteraron que Silvio estaba en Fonseca, lo 
buscaron, obviamente aceptó.  Los Meriño, 
llaman a Codiscos para informar que tenían la voz: 
Silvio Brito; que lo podían escuchar en las 
grabaciones de un acompañamiento (ahora 
colaboración o featuring) que había hecho a José 
Torres; inmediatamente lo aprobaron y es así 
como Silvio Brito Medina, el hijo de La Duda, La 
Voz Clara del Vallenato inicia su exitosa carrera 
musical. 

En 1976  lanzó su primer trabajo discográfico con el 
sello Codiscos, al lado de  Los Hermanos Meriño, 
con Osmel en el acordeón; un Joven de 26 años, de 
baja estatura, tez negra y de complexión delgada; 
con una sencillez y humildad de corazón que 
conserva hasta el día de hoy, sin otras pretensiones 
que dar a conocer su talento al mundo, lo cual ha 
hecho sobradamente, consagrándose hasta la 
fecha, como uno de los iconos más representativos 
del vallenato tradicional y clásico, con un catálogo 
que registra éxitos de oro imperdibles en la 
antología de las más bellas canciones de nuestra 
música. Silvio no es el artista más famoso de la 
vallenatía, no obstante, Silvio, ha logrado mucho 
más que las grandes estrellas, ha logrado ser 
ejemplo de grandeza humana, para todas las 
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generaciones y para buena fortuna, sus canciones 
siguen llegando a el corazón de esta generación, lo 
que nos genera un poco de esperanza, al pensar 
que esta y las generaciones venideras podrán ser 
impactadas por su vida fructífera, gracias a su 
legado musical. Tengo la ilusión de que Dios, así 
como se reservó una semilla de profetas, se ha 
reservado a Silvio cómo semilla de una nueva 

cosecha de grandes músicos que sean marcados 
por el poder de una vida ejemplar. Y mi ilusión no es 
fallida, ahí viene mi primo Jaider su hijo, digno 
representante de la dinastía Brito. Se que hoy 
gracias a La “renovación” de canciones como “Me 
Quito El Nombre” tan de Voga en estos últimos 
meses, Silvio seguirá influenciando a todo el que 
siga de cerca su vida.  

PUBLICIDAD
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Co n s u e l o  A r a u j o n o g u e r a  h i z o  u n 
p o r m e n o r i z a d o  r e l a t o  d e  ' E l  Po l l o 
Vallenato' hasta denominarlo, “Papá de los 

acordeoneros”

Oigan muchachos, yo soy Enrique Martínez que 
nunca tiene miedo si se trata de tocar. Y Luis 
Martínez, 'El Pollo Vallenato', es candela lo que van 
a llevar. Oigan muchachos, oigan la nota como 
toca el vallenato.

Este célebre acordeonero conocido como 'El Pollo 
Vallenato, dejó una inmensa historia musical que 
se sigue manteniendo intacta. El hijo de Santander 
Martínez y Natividad Argote, nació en El Hatico de 
Fonseca, antes Magdalena, hoy La Guajira, el 24 de 
febrero de 1923, hace 100 años, y comenzó su 
carrera en Fundación, Magdalena, desde donde se 
proyectó por diversos lugares de la geografía 
costeña.

En este paraíso del folclor se coronó como Rey 
Vallenato en el año 1973 derrotando a Julio de la 
Ossa y a Andrés Landero. El jurado en esa ocasión 
estuvo conformado por los Reyes Vallenatos de las 
versiones anteriores del Festival de la Leyenda 
Vallenata: Alejo Durán, Nicolás Elías 'Colacho' 
Mendoza, Calixto Ochoa, Alberto Pacheco y 
Miguel López.

Para lograr  esa anhelada hazaña estuvo 
acompañado del cajero Juan Calderón y el 
guacharaquero Víctor Amaris e interpretó las 
siguientes canciones: Paseo. 'El cantor de Fonseca' 
(Carlos Huertas), el Merengue, 'Alcirita', el Son, 'El 
jardinero' y la Puya, 'Francisco El Hombre', todas 
de su autoría.

Lo del apelativo surgió al ser invitado a una 
parranda en El Guamo, Bolívar, donde un grupo de 
amigos divulgó que llegaría 'El Pollo Vallenato'. Ese 
gesto lo llevó a componer el son, 'Soy el vallenato'. 
Yo soy Enrique Martínez me llaman el vallenato. Yo 
tengo un cariño firme también un bonito trato.

El juglar creador de su propio estilo, gran parte de 
su vida a la par con la música la acompañó con 
diversas labores. “Al ser excelente acordeonero, 
también se desempeñaba como aserrador de los 
buenos”, contó en cierta oportunidad su hermano 
José María 'Chema' Martínez.

De un momento a otro dejó de aserrar y se dedicó 
por completo a tocar, componer, cantar y grabar 
canciones que con el  paso del  t iempo lo 
catapultaron al olimpo del folclor vallenato. Entre 
sus obras sobresalen: 'El Pollo Vallenato', 'La 
ti jera',  'Jardín de Fundación',  ´La cumbia 
cienaguera', 'El hombre divertido', 'Mi despedida', 
'No me hagas sufrir', 'La vaciladora', 'La cita', 'La 
dejó el tren', 'El gallo jabao', 'El secreto de los 
choferes', 'La tengo dominá', 'Que dolor', 'La 
ciencia oculta', 'Saludo cordial', 'Amor irresistible', 
'La cordobesa', 'Morenita', 'El rico pobre', 'Sin 
consolación' y más de 120 que hacen parte de
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su repertorio musical.

El  gran  agradecimiento

'El Pollo Vallenato', dejó infinidad de cantos, 
anécdotas e historias en su trasegar por la 
geografía del Caribe colombiano, pero ante todo 
fue un agradecido, especialmente con dos pueblos 
donde vivió por largo tiempo. Se trata de 
Fundación, Magdalena, y El Copey, Cesar.

Al primero lo premió con una canción donde lo 
destacó en toda su importancia y exaltó a sus 
mujeres que tienen el encanto de una flor al abrir 
sus pétalos. Se trata del paseo, 'Jardín de 
Fundación'.

Después hizo muchas referencias al pueblo donde 
vivió por 24 años al lado de su esposa Rosalbina 
Serrano e hijos. Una de ellas fue el suceso que llevó 
a canción, donde un mago llegó a El Copey 
vendiendo 'menjurjes' para componer a los 
hombres, estafando a una cantidad de mujeres. 
También se soslayó con temas como 'Flores 
copeyanas' y 'Palomita copeyana', entre otras.

Claro, que el suceso que llamó poderosamente la 
atención sucedió el sábado ocho de abril de 1972, 
cuando celebró las Bodas de plata de su 
matrimonio con Rosalbina Serrano. Fueron varios 
días de parranda al lado de grandes acordeoneros 
y compositores. De ese festejo surgió la canción 
'Bodas de plata', de la autoría del compositor 
Armando Zabaleta, grababa por Jorge Oñate y los 
Hermanos López.

Nota  de  'La Cacica'

Consuelo Araujonoguera, 'La Cacica', asistió al 
sepelio del Rey Vallenato Luis Enrique Martínez 
Argote, quien murió en Santa Marta el 25 de marzo 
de 1995, y escribió una extensa nota titulada: 'No 
me guardes luto'. El día que se muera Enrique no 
quiero que se entristezcan, me hacen nueve días 
de fiesta para no morir tan triste.

Ella dijo lo siguiente. “En medio de tantos valores 
de la música vallenata, muertos y vivos, Luis 
Enrique Martínez encarnó, mejor que ningún otro,

 las virtudes y condiciones de un juglar completo: 
Fue compositor; y si de eso nada más se tratara, 
sus cantos de esti lo costumbrista fueron 
armónicamente musicalizados que por derecho 
propio se ubicaron en la lista de los clásicos del 
vallenato.

Fue el típico cantor cuya voz de acento parrandero 
pueblerino se impuso en un momento en que aún 
no habían surgido los poderosos vocalistas de 
ahora y se mantuvo en la aceptación y el cariño de 
un público exigente que no concebía los cantos de 
Luis Enrique - y los que él había grabado de otros 
autores - sino vocalizados por el mismo con su 
timbre peculiar y, finalmente, fue el acordeonero 
que t uv o  e l  t a l en t o  y  l a  s agaci dad par a 
desentrañarle al instrumento todos los secretos de 
sus tonalidades, armonías y ritmos; a tal grado, 
que no es aventurado decir que a partir de él se 
termina la etapa del acordeón monorrítmico de un 
solo sonsote en el que parece que no existieran 
mayores posibilidades musicales, y comienza con 
fuerza y poderío una nueva musicalidad llena de 
notas más alegres, más sonoras, más brillantes 
que le dan un giro completo a la música vallenata.

Sobre esto nadie puede equivocarse. Fue Luis 
Enrique Martínez, el que “descubrió” - si así puede 
decirse – todos los recovecos intríngulis del 
acordeón; el que le exprimió los mejores jugos a la 
escala aprisionada en los botones y en el fuelle; y 
con él comenzó el nuevo estilo, la escuela de notas 
jocundas, limpias y vibrantes.

El pueblo lo supo desde el primer momento y así lo 
reconoció siempre. Por eso, en medio de este 
boom de nuestra música cuando aparecen de la 
noche a la mañana ídolos de papel y nombres que 
fulguran un día y mañana ya no son, 'El Pollo 
Vallenato', el acordeonero de El Hatico de 
Fonseca, el Rey Luis Enrique Martínez, mantendrá 
su título de “Papá de los acordeoneros”, y seguirá 
caminando hacía la historia grande del folclor más 
bello del mundo, llevado en hombros del mismo 
pueblo alegre que lo acompañó toda su vida”.

'La Cacica' tuvo la razón. Ese era Luis Enrique 
Martínez, 'El Pollo Vallenato', el que nunca tuvo 
miedo a la hora de tocar.
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